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Итоги трех лет под руководством 
Владимира Уйба

из сварщика в финалисты
конкурса «Учитель года»
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ОБЩЕГОРОДСКАЯ ГАЗЕТА ВОРКУТЫ
распространяется

бесплатно

В ЧЕСТЬ ДНЯ ПОБЕДЫ В честь празднования Дня Победы авиакомпания 
«РусЛайн», один из ведущих игроков на рынке реги-
ональных перевозок в России, традиционно прово-
дит акцию благодарности.

Пролетарии
всех стран,

соединяйтесь!

Продолжение на стр.6-7

фото с сайта www.rusline.aero

в Коми сократили время
для ремонтных работ

12+

бом офисе продажи ави-
абилетов «РусЛайн». При 
себе необходимо иметь 
документ, подтвержда-
ющий принадлежность к 
указанной категории, па-
спорт гражданина РФ, а 
иностранным гражданам 
– документ, подтверждаю-
щий вид на жительство на 
территории РФ. Также при-
обрести авиабилеты воз-
можно через контактный 
центр, отправив запрос на 
электронный адрес 5555@
rusline.aero и приложив к 
нему сканы указанных до-
кументов.
Справочная информация 
по телефонам:
8-495-980-50-04 или
8-495-933-23-33.

АВАРИЯ НА УСИНСКОМ ВОДОВОДЕ. 
ХРОНОЛОГИЯ ИНЦИДЕНТА

С места событий глава Воркуты Ярослав Шапошни-
ков передал, что ночью на объект для устранения ин-
цидента выехали специалисты ООО «Водоканал» и по-
просил воркутинцев соблюдать спокойствие и следить 
за официальной информацией. Чуть позже он также 
сообщил, что запуск водоснабжения планируется про-
извести примерно в 14 часов. Ограничения были сняты 
во второй половине дня, водоснабжение города восста-
новлено.

Хронология событий:
– В 2:40 от директора ООО «Водоканал» в админи-

страцию по телефону поступила информация о сниже-
нии уровня резервуаров на втором подъеме Усинского 
водовода со штатного 2,5 метра до 1,5 метров. Ориенти-
ровочно порыв в районе камеры №8. Выехала аварийная 
бригада.

– В 3:50 поступила уточненная информация об обна-
ружении порыва трубопровода диаметром 1000 мм по 
сварочному шву в районе между камерами №6 и №7. В 
процессе технологического отключения поврежденного 
трубопровода на этом же участке произошел порыв тру-
бопровода диаметром 800 мм. Уровень воды в резервуа-
рах второго подъема по состоянию на 4:00 составило 1,4 
метра, что меньше норматива.

– К месту направлены сотрудники ООО «Водоканал» 
в количестве девяти человек, четыре единицы техники 
(ТРЭКОЛ, два сварочных аппарата, вездеход).

Рано утром 13 апреля в Воркуте в связи с инцидентом на Усинском водоводе и 
проведением ремонтных работ на несколько часов была приостановлена подача 
водоснабжения на территории города. Ограничение горячего водоснабжения и те-
плоснабжения не производилось.

Приобрести билеты со 
скидкой 100 процентов на 
любое направление марш-
рутной сети авиакомпании 
смогут ветераны, инвали-
ды Великой Отечественной 
войны, лица, приравненные 
к ним, бывшие несовершен-
нолетние узники концлаге-
рей, гетто и других мест 
принудительного содержа-
ния и сопровождающие все 
эти категории пассажиров.

Воспользоваться пра-
вом бесплатного переле-
та туда-обратно в рамках 
данной акции возможно 
в период с 28 апреля по 
15 мая 2023 года. Оформ-
ление осуществляется с 
12 апреля до 15 мая 2023 
года включительно в лю-
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Директора воркутин-
ского «Магнита» нака-
зали за складирование 
тары возле жилого дома. 
Он привлечен  к админи-
стративной ответствен-
ности за нарушение уста-
новленных правовыми 
актами органов местного 
самоуправления в Ре-
спублике Коми правил 
благоустройства террито-
рии, выразившееся в не-
выполнении требований 
по содержанию зданий 
(включая жилые дома).

10 апреля в Воркуте 
состоялось очередное за-
седание Общественного 
совета муниципального 
образования. Вместе с 
общественниками в ра-
боте Совета приняли уча-
стие глава города Ярос-
лав Шапошников и его 
заместители, председа-
тель городского Совета 
Игорь Сенча, начальники 
профильных управлений, 
депутаты Госсовета РК 
и депутаты Горсовета, 
представители компании 
«ВоркутаУголь».  Также 
к участникам заседания 
по видео-конференц свя-
зи из Сыктывкара присо-
единилась и.о. министра 
культуры, туризма и ар-
хивного дела Республики 
Коми Мария Балмастова.

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ ДЛЯ «МАГНИТА»

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ: «ЛОГО-80»,
ОТЧЕТЫ И ИНИЦИАТИВЫ 

Лого-80
Первый вопрос рабо-

чей повестки дня Совета 
– рассмотрение логотипов 
к празднованию 80-летия 
Воркуты – вызвал обсужде-
ния всех присутствующих. 
На суд участников заседа-
ния были вынесены пять 
вариантов «лого-80». Один 
– разработан сторонней 
компанией по заказу адми-
нистрации города, четыре 
остальных – вариации от 
компании «ВоркутаУголь». 
В  ходе дискуссии обще-
ственники пришли к выво-
ду, что логотипы, предло-
женные градообразующим 
предприятием, перегруже-
ны мелкими элементам, ко-
торые усложняют их вос-
приятие. В этом смысле ва-
риант администрации ока-
зался более лаконичным и 
стилистически выдержан-
ным, но в нем, по мнению 
представителей Совета, 
не отражена главная сим-
волика Заполярья, связан-
ная с шахтерским трудом и 
исторической значимостью 
угледобычи для нашего го-

НОВОСТИ

рода. В результате долгих 
обсуждений было принято 
решение рекомендовать  
муниципалитету дорабо-
тать уже имеющийся лого-
тип, дополнив его графиче-
ски шахтеркой тематикой.  

Отчитались
В процессе реализации 

повестки дня представи-
тели Совета заслушали 
несколько важных отче-
тов и приняли их к сведе-
нию. Первым с докладом 
о результатах деятельно-
сти администрации Вор-
куты за 2022 год и планах 
на текущий год выступил 
глава города Ярослав Ша-
пошников. В своем отче-
те мэр вкратце рассказал 
обо всех сферах жизнеде-
ятельности города, их до-
стижениях, значимых ме-
роприятиях, проблемах и 
дальнейших перспективах, 
а также озвучил приори-
тетные направления в ра-
боте руководства города.  

Следующий доклад 
финансового управления 
касался проекта решения 
Горсовета об исполнении  
бюджета муниципального 
образования в 2022 году. 
Общественникам была 
предоставлена полная ин-

формация об источниках 
наполнения, распределе-
нии и реализации бюджет-
ных средств. 

Напомним, в прошлом 
году доходы местного бюд-
жета составили 5,11 млрд. 
рублей, расходы – 5,206 
млрд. рублей, дефицит – 
94,8 млн. рублей. Исполне-
ние плана по налоговым и 
неналоговым доходам пре-
высило 101 процент – бо-
лее одного млрд. рублей, 
что на 100 млн. рублей 
больше чем годом ранее.   

Завершил серию отче-
тов доклад об инвентари-
зации бесхозяйных объек-
тов на территории муни-
ципалитета. Актуальность 
данного вопроса назрела 
в городе давно, посколь-
ку воркутинцы не всегда 
оформляют свои права на 
принадлежащее им имуще-
ство. Речь в данном случае 
идет о гаражах и индивиду-
альных постройках, кото-
рые никак не зарегистри-
рованы и, соответственно, 
не имеют законного вла-
дельца. Хозяевам таких 
строений сегодня предла-
гается оформить аренду на 
участок земли, на которой 
находится объект, и офи-
циально зарегистрировать 

Мировой судья Север-
ного судебного участка 
Воркуты рассмотрел в от-
ношении должностного 
лица дело об администра-
тивном правонарушении, 
предусмотренном ч. 22 ст. 
6 Закона от 30.12.2003 г. 
№ 95-РЗ «Об администра-
тивной ответственности в 
Республике Коми».

Судом установлено, что 
директор магазина «Маг-
нит», расположенного по 
адресу ул. Гагарина, д. 5, 
нарушил Правила благоу-
стройства города — с торца 

дома складировалась тара, 
предназначенная для транс-
портировки и хранения то-
варов и запасы товаров.

По результатам рассмо-
трения дела мировой су-
дья вынес постановление 
о признании руководителя 
торговой точки виновным 
в совершении администра-
тивного правонарушения  
и назначил администра-
тивное наказание в виде 
административного пред-
упреждения.

Постановление не всту-
пило в законную силу.

ближайшие 20 лет. Такое 
решение было принято 21 
марта на встрече Главы 
Республики Коми Влади-
мира Уйба с руководителя-
ми  угольной отрасли горо-
да. 

В  свою очередь депутат 
Горсовета Валентин Копа-
сов рассказал присутству-
ющим о новой проблеме, 
связанной с реконструк-
цией Усинского водовода. 
Как известно, для ремон-
та жизненно важного для 
Воркуты объекта денег – а 
это по предварительным 
данным более 10 млрд. ру-
блей – ни у города, ни у ре-
спублики нет. Финансиро-
вание такого объема воз-
можно исключительно со 
стороны федерации, но при 
условии предоставления 
разработанной и обосно-
ванной проектно-сметной 
документации. Средства 
на эти цели муниципалите-
ту предоставила компания 
«ВоркутаУголь» в рамках 
договора о соцпартнер-
стве. Тендер на определе-
ние организации-проекти-
ровщика уже состоялся, но 
в этот момент республика 
дала указание приостано-
вить заключение договора 
на разработку ПСД. 

Официальные причины 
такого решения не озву-
чивались, но на заседании 
постоянной комиссии по 
ЖКХ в Госсовете Коми 21 
марта поднимался вопрос 
перехода Воркуты на ис-
пользование подземных 
источников воды. В адми-
нистрации считают такой 
вариант неприемлемым, 
отмечая, что скважина мо-
жет рассматриваться толь-
ко как альтернативный ис-
точник водоснабжения, на-
пример, на случай аварии. 
Кстати, снабжение города 
водой из подземных сква-
жин – исторически прой-
денный для Воркуты этап. 
Подробнее об этом читай-
те на страницах №6 и №7 
данного номера.

Елена КРЫШМАР

его, поставив на кадастро-
вый учет. 

Личные инициативы 
для города 

С предложением в части 
плана развития Воркуты на 
ближайшие 20 лет перед 
участниками заседания 
выступил представитель 
Общественного совета го-
рода Михаил Тверской. По-
четный воркутинец, в про-
шлом заведующий лабора-
торией ПечорНИИпроекта 
акцентировал внимание 
присутствующих, что про-
шлое, настоящее и буду-
щее Заполярья связаны 
исключительно с угледо-
бычей, только в настоящее 
время город должен вы-
ходить на более высокий 
уровень: строить шахты 
на новых месторождениях 
коксующегося угля, а так-
же железнодорожную ма-
гистраль для выхода к бли-
жайшим портам Северного 
морского пути для транс-
портировки воркутинского 
угля в Китай, Индию и т.д. 

Данные рекомендации 
общественники адресо-
вали градообразующему 
предприятию, которому 
предстоит разработать 
план развития Воркуты на 
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О региональных мерах 
поддержки для будущих и 
настоящих родителей про-
должает рассказывать на-
чальник отдела социаль-
ных выплат ГБУ РК «Центр 
по предоставлению госу-
дарственных услуг в сфе-
ре социальной защиты на-
селения Воркуты» Лариса 
Бойкова. Начало интервью 
в №12 от 7 апреля 2023 
года. 

– Для семей, в которых 
до конца 2022 года родил-
ся третий и последующие 
дети, предусмотрена еже-
месячная денежная вы-
плата. Родители малы-
шей, рожденных позже 
указанного срока, на та-
кую выплату уже не могут 
рассчитывать? 

– Данная мера соцпод-
дрежки действует в Респу-
блике Коми уже десятый 
год. Она назначается се-
мьям при рождении до 31 
декабря 2022 года третьего 
ребенка и последующих де-
тей до  достижения ребен-
ком возраста трех лет, если 
доход в семье не превыша-
ет двукратную величину 

«ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ» ПОМОЩЬ

прожиточного минимума 
трудоспособного населе-
ния, установленного в РК. 
Начиная с 1 января 2023 
года при рождении в семье 
ребенка, есть возможность 
обратиться за назначением 
ежемесячного пособия в 
связи с рождением и вос-
питанием ребенка. Право 
на его получение предо-
ставляется нуждающимся 
в социальной поддержке 
беременным женщинам и 
лицам, имеющим детей в 
возрасте до 17 лет, при ус-
ловии, если они являются 
гражданами Российской 
Федерации и постоянно 
проживают на территории 
Российской Федерации. 

– В числе мер регио-
нальной поддержки мно-
годетных семей  – ком-
пенсация оплаты ЖКУ и 
пособие на оплату про-
езда детям. В каком объ-
еме и как получить эту 
помощь?

– Для всех многодетных 
семей, воспитывающих 
трех и более несовершен-
нолетних детей, предусмо-
трена компенсация расхо-

дов на оплату жилого по-
мещения и коммунальных 
услуг (кроме услуг и работ 
по управлению многоквар-
тирным домом и взноса на 
капитальный ремонт обще-
го имущества в многоквар-
тирном доме). Поводом для 
отказа в ее назначении 
станет наличие у них под-
твержденной вступившим 
в законную силу судебным 
актом непогашенной за-
долженности по оплате 
ЖКУ, образовавшейся за 
период не более чем три 
последних года. Пособие 
на оплату проезда в пасса-
жирском транспорте назна-
чается на каждого ребенка 
(родного, усыновленного, 
пасынка, падчерицы), обу-
чающегося в общеобра-
зовательной организации 
и достигшего возраста 18 
лет, а  также детей до 23 
лет, проходящих обучение 
по очной форме в профес-
сиональной образователь-
ной организации или обра-
зовательной организации 
высшего образования РК. 
Размер пособия в 2023 году 
составит 500 рублей еже-
месячно.

– Два года назад для 
многодетных семей в рес-
публике появилась еще 
одна мера поддержки, 
особенно актуальная для 
нашего города, – компен-
сация расходов на пере-
возку личных легковых 
автомобилей железнодо-
рожным транспортом по 
маршрутам Воркута-Со-
сногорск и обратно. Как 
ее можно получить?

– Компенсация предо-
ставляется многодетной 
семье один раз в два года, 
в размере фактических 
расходов, но не более 50 
000рублей. Для ее полу-
чения необходимо предо-
ставить  документы удо-
стоверяющие личность 
гражданина либо его пред-
ставителя, действующе-
го на основании законных 
полномочий, подтвержден-
ных документально,  до-
кументы подтверждающие 
владение гражданином или 
членом его семьи на праве 
собственности или ином за-
конном основании личным 
легковым автомобилем, до-
кументы на  перевозку дан-
ного автомобиля железно-
дорожным транспортом и 
документы, подтвержда-
ющие оплату многодетной 
семьей этих транспортных 
услуг.  

– Для семей, воспитыва-
ющих семь и более детей, 
в республике были пред-
усмотрены дополнитель-
ные меры поддержки…

– В настоящее время се-
мья, воспитывающая семь 
и более несовершеннолет-
них детей,  имеет право 
один раз в год получить де-
нежную выплату для подго-
товки каждого ребенка от 
6 лет до 18 лет к обучению 
в образовательной орга-
низации. Размер выплаты 
составляет 5000 рублей. 
Кроме того, если в такой 
семье один или оба супруга 
проживают на территории 
Республики Коми не менее 
пяти лет, им предусмотре-
на единовременная соци-

альная выплата на при-
обретение транспортного 
средства. Предоставляет-
ся она однократно в разме-
ре стоимости автомобиля, 
без учета стоимости допол-
нительного оборудования и 
его установки, но не более 
1,2 млн. рублей. Данная 
выплата перечисляется на 
расчетный счет продавца 
транспортного средства, 
указанный в договоре куп-
ли-продажи. Кроме того, 
важно выполнять ряд 
установленных требова-
ний. Так, приобретаемый 
автомобиль не может на-
ходиться на государствен-
ном учете в соответствии 
с законодательством РФ 

и (или) в собственности 
какого-либо физического 
лица, приобретается толь-
ко у официального дилера 
(дистрибьютера) либо ор-
ганизации-изготовителя, 
выпускается на террито-
рии России (в том числе 
иностранные марки, про-
изведенные в нашей стра-
не), должен иметь не менее 
шести сидячих мест (поми-
мо места водителя), за ис-
ключением утилитарного 
снегохода. 

Беседовала
Елена КРЫШМАР

Оформить все госу-
дарственные услуги мож-
но:

- В Центре по предо-
ставлению государствен-
ных услуг в сфере социаль-
ной защиты населения по 
адресу: г. Воркута ул. Пар-
ковая, д.32, приемные дни: 
понедельник-четверг с 9 
до 17, перерыв с 13 до 14;

- В МФЦ Центр «Мои до-
кументы»: г. Воркута ул. 
Гагарина, д.10, режим ра-
боты: понедельник, среда, 
четверг, пятница – с 9.00 
до 19.00, вторник – с 10.00 
до 20.00, суббота – с 10.00 
до 16.00;

- Обратиться через Пор-
тал государственных услуг.

Поддержка семей с детьми и беременных женщин 
сегодня остается одним из приоритетных направле-
ний социальной политики нашей страны и Республи-
ки Коми в частности. Главная задача действующих 
льгот, пособий, компенсации расходов и семейного 
капитала – покрытие части финансовых трат, улучше-
ния жилищных условий и усиление материальной по-
мощи для данной категории населения. Запущенная 
система мер особенно актуальна для семей с неболь-
шим доходом, но и для остальных родителей под-
держка государства никогда не бывает лишней. 

(Продолжение. Начало в предыдущем номере.)
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В Сыктывкаре пункт отбора 
расположен по адресу ул. Катаева 
д. 7.

Перечень документов, которые 
необходимо предоставить в пункт 
отбора:

• паспорт;
• военный билет;
• трудовую книжку;
• документ, подтверждающий 

уровень образования;
• копию свидетельства о браке;
• копии свидетельств о рожде-

нии детей.

При обращении в пункт отбо-
ра гражданину расскажут о соци-
альных гарантиях, денежном до-
вольствии и других особенностях 
службы. Каждый сможет получить 
полную информацию об актуаль-
ных вакансиях в соединениях и 
воинских частях Северного фло-
та, Воздушно-десантных войсках, 
Ракетных войсках стратегическо-
го назначения и подразделениях 
12 Главного управления Мини-
стерства обороны.

За дополнительной информа-
цией можно обратиться в военные 
комиссариаты по месту житель-
ства, расположенные на террито-

ВОРКУТА: ГОЛОСОВАНИЕ И БЛАГОУСТРОЙСТВО В 2024 ГОДУ

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ

С 15 апреля в Воркуте стартовало онлайн-голосова-
ние по выбору общественной территории, которая будет 
благоустроена  в рамках программы «Формирование ком-
фортной городской среды» в 2024 году. Основная  задача 
программы – преобразить вид российских городов, сде-
лать их комфортнее для жителей и дать новый импульс 
развитию муниципалитетов на всей территории страны.

Для поступления на военную службу по контракту необходимо 
обратиться в один из пунктов отбора на военную службу по кон-
тракту, которые расположены в большинстве субъектов Россий-
ской Федерации.
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рии Республики Коми, или пункт 
отбора, дислоцированный в Сык-
тывкаре по телефону 8 (8212) 32-
15-88 или адресу: г. Сыктывкар, 
ул. Катаева, д. 7.

Подробная информация о во-
енной службе по контракту разме-
щена на сайте contract.rkomi.ru.

Информация о социальных 
льготах, гарантиях и выплатах 
для граждан, заключивших кон-
тракт о прохождении военной 
службы по QR-коду:

Воркутинцам на выбор 
предложены три обще-
ственные территории, но 
по итогам голосования по-
бедит только одна, набрав-
шая большее количество 
баллов. 

1. Площадь Центральная 
по ул. Суворова – с уста-
новкой перильного ограж-
дения, обустройством пар-
ковочных мест, тротуаров, 
освещения и пешеходных 
дорожек, асфальтировани-
ем территории, установка 
детской игровой площад-
ки и малых архитектурных 
форм.

2. Сквер ул. Московская  
– ул. Горняков  –  с озелене-
нием, ремонтом покрытия,  

бордюрного камня и систе-
мы освещения. 

3. Сквер по ул. Суворо-
ва, в районе д. 32-34 – с 
озеленением, ремонтом 
покрытия, бордюрного 
камня и системы освеще-
ния. 

Всероссийское онлайн-
голосование пройдет с 15 
апреля по 30 мая на плат-
форме za.gorodsreda.ru

Напомним, федераль-
ный проект «Формирова-
ние комфортной городской 
среды» реализуется в рам-
ках национального про-
екта «Жилье и городская 
среда». В прошлом году 
для голосования жителям 

предложены три террито-
рии – площадь «Аэропорт», 
площадь Спортивная (ул. 
Ленинградская с памятной 
установкой в честь 25-ле-
тия г. Воркуты) и ул. Ком-
сомольская (с памятником 
С.М. Кирову на пл. Кирова). 

Победителем онлайн-го-
лосования стала площадь 
Кирова, набрав 2 372 голо-
сов, из более четырех ты-
сяч всех проголосовавших. 
Ремонтировать площадь 
планируется в ходе пред-
стоящей ремонтной кампа-
нии. Дорожники приведут 
в порядок асфальтовое 
покрытие на транспортной 
развязке вокруг памятника 
и тротуары, обустроят ав-
тобусную остановку, уста-
новят дополнительное ос-
вещение и прочее.

Пресс-служба
администрации

МО ГО «Воркута»

Ярослав Шапошников, глава г. Воркуты:
Уважаемые воркутинцы! Несмотря на то, что у нас еще не начался новый сезон благоустройства 2023 года 
(а он будет не менее масштабным, чем в 2022-м), мы начинаем отбор территории, которую будем приводить 
в порядок в 2024 году. Я приглашаю всех принять участие в голосовании и поддержать одну из предложен-
ных общественных территорий!
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НОВЫЙ «ТИХИЙ ЧАС»После внесения попра-
вок, в действующем зако-
нодательстве нарушение 
тишины не допускается:

- с 22 до 7 часов в рабо-
чие дни (с понедельника 
по пятницу включительно);

- с 22 до 9 часов в вы-
ходные (суббота, воскре-
сенье) нерабочие празд-
ничные дни.

Не допускается прове-
дение ремонтных работ, в 
том числе переустройства 
и перепланировки в много-
квартирных домах, домах 
блокированной застройки, 
общежитиях и гостиницах:

- с 13 до 15 часов в ра-
бочие дни (с понедельника 
по пятницу включительно);

- с 13 до 15 часов и с 19 
до 22 часов в субботу и не-
рабочие праздничные дни;

- с 13 до 22 часов в вос-
кресенье.

Если выходной или 
праздничный день выпада-
ет на воскресенье, то дей-
ствует такое же ограниче-
ние, как и в воскресенье.

В обновленные «тихие 
часы» для ремонта не за-
прещается слушать музы-
ку, смотреть телевизор, 
играть на музыкальных ин-
струментах, использовать 
бытовую технику и громко 
разговаривать. При этом 
данные действия продол-
жают оставаться наруше-
нием в остальные периоды 
запрета наряду со свистом, 
пением, использованием 
сильно шумящих бытовых 
приборов, звуковоспроиз-
водящих устройств и пиро-
технических средств. Кро-
ме того, за нарушение ти-
шины могут быть наказаны 
и автовладельцы, которые 
не отключают сработавшую 
«сигналку» на своих авто.  

Впрочем, в законе име-
ются и исключения – гром-
кий топот, передвижение 
мебели, непрекращающий-
ся стук в дверь у соседей и 
т.п. сегодня не считаются 
нарушением, так как пункт 
«иные действия», под ко-
торый ранее можно было 
отнести этот шум, при ре-
дакции был вычеркнут из 
закона. Кроме того, на-
сладиться тишиной не 
получится, если рядом с 
вашим домом проводят 
публичные мероприятия, 
устраняют аварию или по-
следствия от стихийных 
бедствий или ЧС, связан-
ных с безопасностью граж-
дан либо объектов жизне-
обеспечения населения, 
проходят богослужения 
и религиозные церемо-
нии. Также любые вариа-
ции шума разрешаются на 
празднование Нового года 
– с 22.00 31 декабря до 
6.00 1 января. 

Как рассказала началь-
ник отдела по исполнению 
административного зако-

нодательства ОМВД Рос-
сии по Воркуте майор по-
лиции Елена Матьянова, по 
результатам прошлого года 
наш город стал лидером по 
количеству составленных 
административных прото-
колов за нарушение тиши-
ны в многоквартирных до-
мах – 547. Практически та-
кой же «результат» муни-
ципалитет показал и годом 
ранее – 542 протокола. За 
первый квартал 2023 года 
в официальных данных за-
фиксировано 178 протоко-
лов в отношении наруше-
ний данного законодатель-
ства, за аналогичный пери-
од в 2022 года – 172. 

– После поступления 
вызова по адресу выезжа-
ет наряд полиции, – рас-
сказала Елена Матьянова. 
– Сотрудники принимают 
объяснения и заявления 
у потерпевшей стороны и 
жильцов квартиры, на ко-
торую поступила жалоба, 
по возможности устанав-
ливают очевидцев и фик-
сируют факт нарушения ти-
шины. Также нарушителям 
вручается уведомление о 
необходимости явиться к 
участковому уполномочен-
ному – к нему поступают 
все собранные на вызовах 
материалы. В дальнейшем 
он их отрабатывает, при 
необходимости проводит 
дополнительные меропри-
ятия – опрашивает свиде-
телей, устанавливает на-
рушителей, если этого не 
смог сделать наряд ППС 
– и составляет протоколы, 
которые затем направляет 

ГОРОДСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

В феврале текущего года депутаты Госсовета Республики Коми в очередной 
раз внесли изменения в местный Закон о тишине. Официально документ назы-
вается «Об обеспечении тишины и покоя граждан на территории РК». Причиной 
новой редакции послужили жалобы жителей многоквартирных домов на ремонт-
ные работы, которые соседи проводят в выходные дни, не оставляя остальным 
жильцам возможности отдохнуть. По желанию людей в законе увеличили период 
запретов на выполнение шумных ремонтных работ.

к мировым судьям. За на-
рушение тишины для граж-
дан предусмотрена адми-
нистративная ответствен-
ность. В первый раз можно 
получить предупреждение 
или штраф до четырех ты-
сяч рублей, при повторном 
нарушении – до пяти ты-
сяч рублей. Если штраф 
не оплатить в течение 60 
дней, судьи передадут со-
ответствующие докумен-
ты в Службу судебных 
приставов, что влечет за 
собой новую администра-
тивную ответственность, 
в том числе обязательные 
работы либо арест на 15 
суток. Звонки с жалоба-
ми воркутинцев на шум из 
«соседней квартиры» по-
ступают на пульт дежурно-
го, как днем, так и ночью, 
но большая доля вызовов 
приходится все-таки на 
ночные часы. При этом 
злостных нарушителей ти-
шины становится все мень-
ше и практически все они 
– асоциальные граждане. 
Для них 15 суток адми-
нистративного ареста за 
неуплату штрафа – лишь 
кратковременный перерыв 
в привычном образе жизни 
и две недели спокойствия 
для их соседей.  

Надо отметить, что на 
момент закрытия 2022 
года мировыми судьями 
было рассмотрено 556 ад-
министративных протоко-
лов (данные с количеством 
составленных за год про-
токолов разнятся из-за не-
которых декабрьских про-
токолов, которые рассма-

триваются в следующем 
году). По 351 из них выне-
сено предупреждение, по 
179 – назначены штрафы, 
26 материалов прекраще-
ны по причине отсутствия 
состава правонарушения 
или истечения сроков дав-
ности. Как показывают 
оперативные данные, на-
казание для любителей 
пошуметь в неположенное 
время больше носит про-
филактический характер 
– об этом говорит коли-
чество вынесенных пред-
упреждений и штрафов. 

В свою очередь ворку-
тинцы, оставившие свои 
комментарии в опросе на 
эту тему, считают, что За-
кон о тишине в нашем го-
роде не работает.

Людмила Буракова
– «Закон не работает. 

Полиция приезжает, когда 
музыка стихает. И если нет 
свидетелей. Бесполезно».

Egor Mendeleev 
– «Закон время от вре-

мени работает, удалось 
два раза наказать сосе-
дей, им выписали штраф 
два раза по 3000р. Но их 
это не останавливает, ду-
маю надо ужесточение 
наказания, чтобы было 
неповадно ночью слушать 
музыку».

Татьяна Передереева
– «У нас в доме по ул. 

Солнечная-7а поселились 
коренные жители тундры, 
а у них свои законы. И все 
бы ничего, только во дворе 

устроили стоянку: техника, 
олени и собаки!!! Которые 
воют, как резаные круглые 
сутки, а все жители приле-
гающих домов «наслажда-
ются» этими визгами с утра 
до вечера с прошлой осени. 
Закон тундры работает!»

Александра
Лаврентьева
– «На Автозаводской-10 

ставит машину под окнами 
и постоянно блюкает сиг-
нализацию. Под свои окна 
не ставит, а под наши. Го-
ворить без толку, хамит. 
Что делать?»

Николай Исаев
– «С соседями нормаль-

но. А вот по поводу некото-
рых автолюбителей, скла-
дывается впечатление, что 
они глухие, настолько гром-
ко музыку включают!»

Ирена Рихельгоф
– «Закон не работает, 

и не будет работать до 
тех пор, пока правоохра-
нительные органы будут 
действительно привлекать 
нарушителей спокойствия 
и не беседами о соблюде-
нии законодательства, а 
конкретными штрафами. В 
нашем обществе понимают 
кнут, а на пряники еще не 
заработали».

Анастасия Каа
– «Сталкиваемся на по-

стоянной основе. Постоян-
но заявления участковому, 
который через раз их рас-
сматривает! Закон не до-
работан! Музыка за стен-
кой порой орет, громче хо-
рошего перфоратора!»

 
Василина Мончак
– «У меня сейчас такие 

соседи живут на пятом 
этаже, музыку слушали с 
12.00 до 16.00, а теперь до 
22.00. Тоже вызывала по-
лицию толку ноль, сказа-
ли, будут еще шуметь вы-
зывайте».

Александр Бойцов 
– «Потом еще час бума-

гу стоишь с ними заполня-
ешь».

Вера Шейбе
– «Закон о тишине не 

работает, у меня музыка 
с нижних этажей играет 
уже три месяца. Вызывала 
полицию, музыка выклю-
чается, уезжает – играет 
еще громче . А последний 
раз вызывала так и не до-
ждалась полиции, когда 
позвонил брат сказали там 
тихо. Участковый один раз 
прошел по подъезду, ему 
сказали, музыку не слышно 
вот вам и закон о тишине. 
Звонить участковому бес-
полезно, говорит – вызы-
вайте полицию».

Елена КРЫШМАР
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Глава города Ярослав 
Шапошников также вы-
ехал на место инцидента.

– Под полное ограни-
чение попали: 797 жилых 
домов, 61 социально-зна-
чимый объект,  65 946 че-
ловек, из них 16383 детей. 
Метеорологическая обста-
новка на этот час: -22 гра-
дуса; ветер СЗ 3 м/с; ви-
димость 8000 м; давление 
746 мм.рт.ст.; влажность 
80 процентов; дымка.

– В 4:50 введено пол-
ное ограничение подачи 
ХВС на город и поселки: 
Северный, Воргашор, Ком-
сомольский. Частично во-
доснабжение осуществля-
ется по менее поврежден-
ному трубопроводу 800 мм. 
Холодная вода подается 
только на ЦВК ООО «Ко-
митеплоэнерго» с целью 
обеспечения теплоснаб-
жения жителей городской 
черты.

– Введено ограничение 
подачи холодного водо-
снабжения по направлени-
ям «Север» и «Запад». На-
правлены телефонограм-
мы по введенным ограни-
чениям основным крупным 
потребителям – ЦВК и 
ТЭЦ-2.

– В 6.00 в мэрии собра-
ны все члены Комиссии по 
предупреждению и лик-
видации чрезвычайных 
ситуаций и обеспечению 
пожарной безопасности. 
Введен режим «Повышен-
ная готовность».

– В 9.00 ремонт трубы 
1000 мм был завершен, на-
чалось наполнение резер-
вуара гидроузла №8.

– Подача холодной воды 
потребителям (жителям и 
предприятиям) началась с 

14 часов. Позже всех воду 
получили жители поселка 
Воргашор и Железнодо-
рожного района (около 17-

18 часов).
– Ремонт резервной тру-

бы 800 мм был закончен в 
тот же день, 13 апреля. За-
полнение резервуаров про-
исходит в штатном режиме 
и в необходимом объеме 
(более двух метров)

– Около 20.00 (14 апре-
ля) в сети Интернет неиз-
вестные стали распростра-
нять слухи о якобы очеред-
ной аварии на Усинском 
водоводе. Администрация 
города и глава оперативно 
распространили сообще-
ние, что данная информа-
ция не соответствует дей-
ствительности. Водоснаб-
жение города осуществля-
ется в штатном режиме. 
Все инженерные системы 
работают. В мэрии призва-
ли не поддаваться ложным 
информационным вбросам 
и следить только за офи-
циальными источниками 
информации.

– От себя лично и от 
лица воркутинцев выра-

жаю благодарность кол-
лективу ООО «Водоканал» 
за оперативную ликвида-
цию аварии на Усинском 

водоводе. Работа по вос-
становлению водоснабже-
ния города была проведена 
оперативно и профессио-
нально.

Читаю на своей страни-
це в комментариях вопро-
сы: «Что нужно сделать, 

чтобы подобные инциден-
ты более не повторялись?». 
Неоднократно говорил об 
этом, и в своих видео, и че-
рез СМИ – необходимо про-
должать разработку ПСД 
по реконструкции водово-
да (дали старт этой объ-
емной работе в текущем  
году – средства выделила 
компания «ВоркутаУголь»). 
От этого серьезного до-
кумента зависит будущее 
Воркуты. Далее необходи-
мо выбрать механизм при-
влечения государственных 
инвестиций, добиваться 
средств и начинать рекон-
струкцию. Как минимум на 
это уйдет от трех до пяти 
лет – главное начать!»

– Частота и серьезность 
последних аварий на Усин-
ском водоводе показали 
– своеобразное «плато» 
предсказуемости аварий 
пройдено. Теперь они бу-
дут повторяться чаще и 
происходить в самых не-
ожиданных местах. Скорее 
всего, в арифметической 
прогрессии. Мы выжали 
из ремонтопригодности 
водовода все возможное 
и даже больше, в послед-
ний раз мы были в 10 ча-
сах от эвакуации горожан. 
К этому надо готовиться, и 
требовать от федеральной 
власти (именно!) принятия 
экстренных мер по «Усин-
ской проблеме».

Обращения от муници-
пальной и региональной 
властей в Москву на уров-
не «рассмотрите, пожалуй-
ста» должны закончиться, 
надо переходить на уро-
вень возложения персо-
нальной ответственности 
на федеральных чиновни-
ков за состояние водовода.

В Воркуте и в республи-
ке нет денег на реконструк-
цию водовода, и в случае 
если произойдет, то о чем 
не хочется говорить, имен-
но федеральный центр и 
его чиновники, должны по-
нести ответственность, на-
чиная с уголовной.  Только 
тогда найдутся деньги и 
подрядчики на реконструк-
цию, и проектно-сметная 
документация будет очень 
быстро составлена.

Пресс-служба
администрации

МО ГО «Воркута»

Продолжение. Начало на стр.1

АВАРИЯ НА УСИНСКОМ ВОДОВОДЕ. 
ХРОНОЛОГИЯ ИНЦИДЕНТА

Ярослав Шапошников,
глава Воркуты: 

Валентин Копасов,
депутат Совета

г. Воркута: 
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Редакция газеты «За-
полярье» публикует сокра-
щенную версию обращения 
воркутинских депутатов и 
общественников в адрес 
руководства Республики 
Коми. Воркутинцы под-
держали  администрацию 
города в принятии скорей-
ших мер по реконструкции 
Усинского водовода и обо-
значают проблему затяну-
тых сроков работ. 

В прошлом номере газе-
ты «Заполярье» мы публи-
ковали информацию о том, 
что  разработку базового 
для начала реконструк-
ции документа (проектно-
сметная документация) 
была приостановлена в 
начале апреля. Решение, 
с которым не согласились 
в мэрии Воркуты, приняли 
в министерских кабинетах 
Сыктывкара.   

«На заседании Обще-
ственного Совета муни-
ципального образования 
городского округа «Ворку-
та» с участием депутатов 
Государственного Совета 
Республики Коми, пред-
ставителей Совета МО ГО 
«Воркута», администра-
ции МО ГО «Воркута» был 
озвучен вопрос, связанный 
с реконструкцией Усинско-
го водовода.

Из доклада следует, что 
Правительством Республи-
ки Коми принято решение 
о приостановке процеду-
ры заключения договора 
на разработку проектно-
сметной документации по 
реконструкции Усинского 
водовода (далее – ПСД), 
оплату которого взяла на 
себя компания АО «Вор-
кутаУголь» в рамках за-
ключенного соглашения о 
социально-экономическом 
партнерстве между Пра-
вительством Республики 
Коми и АО «ВоркутаУ-
голь». Также Правитель-
ством Республики Коми 
принято решение о необ-
ходимости проработки во-

проса о целесообразности 
проведения гидрологиче-
ских изысканий по опреде-
лению альтернативных ис-
точников водоснабжения в 
МО ГО «Воркута». Ветеран 
Великой Отечественной 
войны, Почетный житель 
города Воркуты, Заслу-
женный работник Респу-
блики Коми Тверской М.Л.  
отметил, что такая пози-
ция Правительства Респу-
блики Коми приведет к за-
тягиванию проблемы, так 
как вопрос альтернатив-
ных источников водоснаб-
жения прорабатывался в 
советское время.  

В начале 50-х годов у 
геологов впервые появи-
лось понятие о значитель-
ных залежах подземных 
артезианских вод, кото-
рые можно использовать 
для промышленного и 
хозяйственно-бытового 
назначения. Так, на за-
падном и восточном кры-
льях Воркутской мульды 
(Воркутского угольного 
месторождения), в период 
1954-1963г.г. разведано и 
передано в эксплуатацию 
четыре участка с запасами 
подземных вод, на подня-
тии Чернова (к северу от 
Воркутского месторожде-
ния) разведано 3 участка. 
Для решения частных за-
дач, т.е. организации или 
усиления водоснабжения 
отдельных предприятий на 
площади распространения 
аячьягинских отложений 
было пробурено 35 гидро-
геологических скважин. В 
эти и последующие годы 
наиболее интенсивно экс-
плуатировалось (и до сих 
пор эксплуатируется) ме-
сторождение подземных 
вод на западном крыле 
Воркутской мульды, мень-
ше на восточном (в 70-е 
годы 13 эксплуатационных 
скважин) и поднятии Чер-
нова. Водозаборы строи-
лись в непосредственной 
близости от промышлен-
ных предприятий, или пря-

мо на территории пред-
приятий, зачастую весьма 
отдаленных от существую-
щей городской сети водо-
распределения. Так круп-
нейшая шахта Воркуты за 
48 лет своего существова-
ния всегда пользовалась 
только подземными вода-
ми. Тоже можно сказать и 
о многих других промыш-
ленных предприятиях. По 
состоянию на 1972г. общее 
потребление воды в Вор-
кутинском районе состав-
ляло 130 тыс. куб.м/сутки, 
из них – 40-45 тыс. куб. м/
сутки (около 1/3) приходи-
лось на подземные воды.

С вводом в эксплуата-
цию Усинского водовода 
(1970г.) и строительством 
плотины на реке Уса с емко-
стью водохранилища около 
20 млн. куб. м (1982г.), про-
цент количества подзем-
ных вод в общем балансе 
постепенно снижался. Это 
объяснимо чисто экономи-
ческими причинами. Экс-
плуатация скважинных во-
дозаборов подземных вод 
дело хлопотное и не всегда 
экономически выгодное. В 
настоящее время за счет 
подземных вод питаются 
ш. «Воргашорская» (водо-
забор «Кайташорский»), ш. 
«Заполярная» (водозабор 
«Дозмершорский»), ЦОФ 
«Печорская» (водозабор 

западного крыла мульды, 
ст. Мульда и целый ряд 
других организаций с от-
носительно небольшим во-
допотреблением, а также 
все станции и полустанки 
по ж/д).

В конце 60-х - начале 
70-х годов прошлого сто-
летия по заявке объеди-
нения Воркутауголь и с це-
лью создания резервного 
источника для водоснаб-
жения г. Воркуты на слу-
чай непредвиденных ситу-
аций, на восточном крыле 
Воркутской мульды в не-
посредственной близости 
от города, существующих 
городских водопроводных 
коммуникаций и Усинского 
водовода было разведано 
крупное месторождение 
подземных вод. Протоко-
лом ГКЗ (Государствен-
ная комиссия по запасам) 
СССР №7134 от 22.03.74.г 
были утверждены запасы 
подземных вод для водо-
снабжения г. Воркуты по 
высоким категориям раз-
веданности (А+В) с воз-
можностью суммарного 
водозабора около 30 тыс.
м3/сут. После окончания 
разведки часть разве-
дочно-эксплуатационных 
скважин была законсерви-
рована.

Арктический город 
Воркута, как и угольные 
шахты – это особо опас-
ные объекты эксплуата-
ции. Поэтому по электро-, 
тепло- и водоснабжению 
города необходимо иметь 
два независимых источ-
ника. По электричеству 
– это ТЭЦ 2 и ЛЭП 220кВ 
Печора-Инта-Воркута. По 
теплоснабжению – ЦВК и 
ТЭЦ 2. А вот по водоснаб-
жению, в случае большой и 
продолжительной по вре-
мени ликвидации аварии 
на Усинском водоводе, ре-
зерва нет. Этот резерв с 
минимальными затратами, 
как и предусматривалось 
нашими предшественника-
ми, можно создать строи-
тельством водозабора на 
месторождении подзем-
ных вод восточного крыла 
Воркутской мульды.

Исходя из вышесказан-

ного Совет депутатов МО 
ГО «Воркута», Обществен-
ный Совет МО ГО «Ворку-
та» убедительно просит 
Вас разъяснить ситуацию 
с приостановкой разработ-
ки проектно-сметной доку-
ментации для реконструк-
ции водовода, так как за-
тягивание решения данной 
проблемы – это огромный 
риск для города, который 
в определенный момент 
может привести к непопра-
вимой трагедии!  

Кроме того, считаем 
необходимым отметить, 
что возобновление раз-
работки ПСД (инициато-
ром работ выступил глава 
города Я.А.Шапошников) 
необходимо продолжить в 
максимально кратчайшие 
сроки. Как показывает 
практика, аварийные ситу-
ации на Усинском водово-
де происходят ежегодно и 
неоднократно. Последний 
раз аварийная ситуация, 
связанная с технологиче-
ским порывом одновре-
менно двух трубопроводов 
(Ду 1000 и Ду 800) произо-
шедшая 13.04.2023 между 
распределительными ка-
мерами №№6 и 7 привела 
к тому, что на территории 
города и поселков Вор-
гашор и Северный было 
введено полное ограниче-
ние подачи холодного во-
доснабжения, в том числе 
ограничения на основной 
источник теплоснабжения 
городской черты – Цен-
тральная Водогрейная Ко-
тельная (далее – ЦВК). 

В течение четырех ча-
сов ЦВК работало на соб-
ственном источнике водо-
снабжения – резервуары 
способные обеспечить бес-
перебойную подачу тепло-
носителя лишь 12 часов. 
При условии невыполне-
ния в кратчайшие сроки 
аварийно-ремонтных ра-
бот по восстановлению во-
доснабжения подача теп-
ла в городскую черту было 
бы полностью ограничено, 
что в свою очередь приве-
ло бы к введению режима 
«Чрезвычайная ситуация» 
с возможным исходом – 
эвакуации населения».

ЗАТЯГИВАНИЕ РЕШЕНИЯ ДАННОЙ ПРОБЛЕМЫ – 
ЭТО ОГРОМНЫЙ РИСК ДЛЯ ГОРОДА.
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Привезли Данила в наш 
город в годовалом возрас-
те, здесь он окончил на-
чальную школу, а затем его 
семья переехала в Чебок-
сары. После школы Данил 
жил и работал сварщиком 
на заводе в Чувашии, но 
«божественное» вмеша-
тельство в виде Пенсион-
ного фонда направило его 
жизнь по совершенно ино-
му руслу. 

Отцу Данила не хва-
тало полгода северного 
стажа, и он вернулся до-
рабатывать его в Воркуту, 
устроился разнорабочим в 
Воркутинский педагогиче-
ский колледж. В это вре-
мя на заводе, где работал 
Данил, прошло сокраще-
ние – парень остался без 
работы. Отец позвал его 
к себе и посоветовал по-
ступить в педагогический 
колледж. Данил поступил 
на заочное отделение по 
специальности «Специ-
алист по социальной рабо-
те», параллельно работал 
сторожем на штрафсто-
янке и занимался репети-
торством. Сегодня он учит 
английскому языку ребят в 
Прогимназии №1, принимал 
участие в муниципальном 
этапе Всероссийского кон-
курса «Учитель года-2023». 
Абсолютным победителем 
не стал, но вышел в финал 
и прозвучал на конкурсе 
очень убедительно. 

Урок английского у чет-
вероклассников начался с 
объявления итогов между-
народного игрового конкур-
са «Британский бульдог» и 
вручения сертификатов 
участников Всероссийско-
го конкурса «КИТ – компью-
теры, информатика, техно-
логии». Было видно, что 
для юных «англичан» это 
была минута славы. Ребята 
с достоинством принимали 
документы, подтверждаю-
щие их успех, и небольшой 
презент – авторучку от ор-
ганизаторов одного из кон-
курсов. 

Скоро им предстоит 
контрольная по английско-
му, поэтому урок был по-
священ подготовке к ней. 
По лесу рук в классе, ког-
да звучал вопрос учителя, 
было понятно, что матери-
ал ребята знают хорошо. 
Данил Сергеевич напом-
нил о некоторых «секре-
тиках», которыми можно 
воспользоваться во время 
контрольной, предложил 
выполнить несколько зада-

ЗВЕЗДЫ СОШЛИСЬ…
Слушая истории жизни воркутинцев, невольно утверждаешься в том, что судьба есть! У многих героев на-

ших публикаций она действует по принципу: «Все пути ведут …в Воркуту». Данил Чикачев – учитель англий-
ского языка Прогимназии №1 из их числа.

ний, а сам в это время бы-
стро проверил домашнюю 
работу. На страничках в те-
традях учеников появились 
«пятерки»…

Учителем Данил Чика-
чев, по его словам, стал 
неожиданно для него само-
го. Как-то ехал из отпуска 
и получил смс-сообщение 
от зам. директора по учеб-
но-воспитательной работе 
Прогимназии №1 Галины 
Полкуновой с предложе-
нием поговорить о трудо-
устройстве. Данил Сер-
геевич к этому времени 
уже лет пять занимался в 
нашем городе репетитор-
ством, хорошо себя зареко-
мендовал. В Прогимназию 
же срочно требовался учи-
тель английского языка, к 
его поиску подключились 
родители учащихся. Наш-
ли…

Английский в жизни Да-
нила Чикачева – семейная 
история. 

– Мама училась на пре-
подавателя английского 
языка, – рассказывает он, 
– а стала репетитором. Я 
успешно сдал ЕГЭ в школе. 
Школа рассчитывала на-
правлять меня в какие-то 
вузы, но я хотел учиться 
только по той специально-
сти, какую сам захочу. Ро-
дители дали мне свободу 
выбора. Чтобы работать 
в школе, мне надо было 
пройти курсы профессио-
нальной переподготовки. 

детей, я стараюсь это де-
лать максимально хорошо.

– Вы – учитель-новатор 
или используете опыт, 
наработанный вашими 
предшественниками?

– Я адаптирую учебную 
программу под задачи, ко-
торые сейчас ставятся. 
Большинству детей и ро-
дителей английский язык 
нужен только как обычный 
предмет, поэтому я целе-

направленно готовлю уче-
ников к сдаче экзамена, 
то есть даю им именно то, 
что пригодится на экзаме-
нах. Например, мы не так 
много читаем на уроках, 
потому что на экзамене в 
7 классе будет небольшой 
текст, за который дадут 
всего два балла, а боль-
шинство баллов – это раз-
личные грамматические 

задания, построение пред-
ложений и тому подобное. 
Детям, которым интересен 
английский язык, и они за-
нимаются им дополнитель-
но, я даю материал немно-
го по-другому. В целом же 
стараюсь так проводить 
уроки, чтобы и детям было 
интересно, и мне самому. 
Чтобы ребятам потом было 
что вспомнить.

– Нужны ли репетито-
ры вашим ученикам?

– Еще на самом первом 
родительском собрании я 
говорил, что моим учени-
кам репетиторы не нужны, 
однако, со временем по-
нял, что репетиторы могут 
помочь, но не детям, а ро-
дителям, если те не могут 
проконтролировать ребен-
ка. Для выполнения тех 
заданий, которые я даю, 
ребенку надо просто вы-
делить время, повторить и 
отработать то, что мы уже 
делали на уроке. Репети-
тору остается лишь сидеть 
рядом в качестве дисци-
плинирующего момента. 

– Что вам дало уча-
стие в конкурсе «Учитель 
года»?

– Было интересно и по-
лезно. Я понял, как много-
му мне еще предстоит на-
учиться. Члены комиссии 
дали мне много практиче-
ских советов для работы 
и похвалили за то, что я 
адекватно воспринимал 
критику. В ходе конкурса 
меня очень поддерживали 
и помогали, чем могли, мои 
коллеги и непосредствен-
но директор школы Ольга 
Борисовна Манзюк и наш 
библиотекарь Татьяна Вла-
димировна Баранова. Спа-
сибо им большое!

– Сегодня воркутин-
ская молодежь старается 
найти свое место в жизни 
за пределами Крайнего 
Севера…

– Я не вижу в этом необ-
ходимости. Мне здесь нра-
вится. Планов уезжать не 
строю. Во всяком случае, 
пока.

Римма ЯКОВЕНКО

Я прошел – теперь на за-
конном основании работаю 
учителем.

– Вы помните первую 
реакцию учеников?

– Они были удивлены и 
очень заинтересованы про-
сто потому, что мужчину-
учителя (не преподавателя 
физкультуры и не трудови-
ка) редко можно увидеть в 
наших школах. На втором 
уроке уже начали спраши-
вать, сколько мне лет, и 
очень быстро адаптирова-
лись. Первоклассники во-
обще быстро расположи-
лись ко мне, теперь подбе-
гают на переменках, чтобы 
обняться.

– А как реагировали 
родители?

– Первое время было 
некоторое недопонимание. 
Здесь все одно к одному: 
дети долгое время не учи-
лись из-за пандемии и бо-
лезни учителя, и я только 
пришел в педагогику со 
своими ошибками…В нача-
ле, возможно, был слишком 
требовательным к детям…, 
но потом мы нашли общий 
язык.

– Данил Сергеевич, вы 
строгий учитель?

– Скорее, требователь-
ный. Знания детей – это 
моя ответственность, зада-
ние, которое мне дала шко-
ла. В жизни я привык все 
делать качественно и, если 
мне дали задание научить 
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Именно она стояла у ис-
токов создания «Эклекти-
ки». Почти четверть века 
назад стать руководителем 
ансамбля, где воркутинцы 
могли бы учиться разным 
танцевальным направлени-
ям, ей предложил бывший 
директор Дома культуры 
поселка Северного Эркин 
Касымов.

– Недолго думая, я со-
гласилась, – вспоминает 
Оксана Жгир, – а потом мы 
вместе размышляли над 
названием коллектива и 
остановились на «Эклек-
тике», что означает смеше-
ние, соединение стилей.

Сегодня в ансамбле за-
нимаются более ста чело-
век в возрасте от трех до 
шестидесяти пяти лет. В 
коллективе семь составов, 
и ежегодно каждая возраст-
ная группа разучивает по не-
сколько новых постановок. 

ВСЕГДА «НА СТИЛЕ»

МАЙСКИЕ ПРАЗДНИКИ

Хореографический ансамбль «Эклектика» подвел итоги творческого сезона. 
В следующем году коллективу исполнится 25 лет. Все эти годы искусство танца 
его воспитанникам преподает Оксана Жгир.

В этом году на майские праздники для воркутинцев и гостей города подготов-
лена обширная программа мероприятий. 1 мая ее откроют Проводы зимы, а 9 мая 
завершит День Победы. 

Городской праздник 
«Проводы зимы» начнется 
в 11:00 на площади Цен-
тральной. Там будет ра-
ботать ярмарка, пройдут 
концертная, спортивная и 
игровая программы. Глав-
ным действом народных 
гуляний станет сжигание 
чучела, которое в этом году 
установят практически в 
самом центре площади.

Ко Дню Победы 6 мая в 
зале ожидания железнодо-
рожного вокзала творче-
ская молодежь Заполярья 
проведет акцию и концерт 
«Эшелон Памяти». В по-
селках праздник начнут от-
мечать 7 мая: в Домах куль-
туры Воргашора, Северно-
го и Заполярного пройдут 

тематические концерты. 
В городе основные ме-

роприятия состоятся 9 
мая. В 11:00 к памятному 
знаку на площади Победы 
возложат цветы, в полдень  
на улице Ленина, напро-
тив здания  ООО «Водо-
канал», состоится митинг, 
посвященный 78-й годов-
щине Победы в Великой 
Отечественной войне. В 
12:30 по центральной ули-
це пройдут военные под-
разделения, трудовые кол-

лективы города, учащиеся 
всех учебных заведений 
Воркуты. Сразу после 
шествия начнется празд-
ничный концерт. В это же 
время на улице Ленина бу-
дет организована выстав-
ка военной техники, а все 
желающие смогут принять 
участие в спортивно-раз-
влекательной программе, 
попробовать кашу полевой 
кухни и согреться горячим 
чаем. Весь день будет ра-
ботать торговая ярмарка. 

В этом году специали-
сты краеведческого музея 
подготовили к празднику 
выставку «Воркута – город 
трудовой доблести» – она 
развернется на площади 
Центральной. Также в пе-
риметре установят фото-
зоны: военную палатку, 
выставку военного костю-
ма и экспозицию от воен-
но-патриотического клуба 
«Рубеж». Пришедшим на 
праздник предложат сы-
грать в игру «Судьбы сол-

датские».
По завершении офици-

альной части мероприятия 
ветеранов будут чество-
вать во Дворце культуры 
шахтеров. Для них прове-
дут концерт и чаепитие.

Пока все участники 
праздника активно гото-
вятся, в Воркуте уже прохо-
дят Всероссийские акции, 
приуроченные к 78-й го-
довщине Великой Победы: 
«Георгиевская ленточка», 
«Рисуем Победу», «Крас-
ная гвоздика», «Окна По-
беды», «Открытка ветера-
ну», «Фронтовая бригада», 
«Стихи Победы» и «Свеча 
Победы».

Екатерина КОПОТЬ

В 2023-м на отчетном 
концерте «Эклектика» 
представила более 40 но-
меров. Итоговое меропри-
ятие под названием «Фан-
томы танца» проходило 
на сцене Дома культуры 
поселка Северного. «Се-
мейка Аддамс», «Лететь», 
«Сон», «Внеорбитные» – в 
своих танцах артисты по-
старались показать зри-
телям не только красоту 
хореографии, четкость 
движений, яркость испол-
нения, но еще и глубокий 
смысл, заложенный в каж-
дую из постановок. В этот 
вечер гости смогли уви-
деть романтическую исто-
рию любви двух молодых 
людей, вместе с танцора-
ми зрители отправились 
в увлекательный полет 
за мечтой, а также оказа-
лись в чарующем царстве 
Морфея.

Коллектив стремится 
удивлять не только ворку-
тинского зрителя. Тради-
ционно юные танцоры при-
нимают участие в конкур-

сах разного уровня. Одно 
из последних достижений 
воспитанников младшей 
и средней групп — дипло-
мы лауреатов первой и 
второй степени Междуна-
родного проекта «Созвез-
дие талантов». Также в 
этом учебном году ребята 

покорил профессиональ-
ное жюри.

Особое внимание в 
«Эклектике» уделяется 
патриотическому воспита-
нию подрастающего поко-
ления. В составе ансамбля 
60 мальчишек и девчонок 
– кадеты  школы №42. Они 
тоже отличились в этом 
году, завоевав серебро го-
родского конкурса «Каде-
ты Отечества». А номера 
«Полонез», «Падеграс» и 
«Вальс знакомств» стали 
украшением Лейтенантско-
го бала, в котором ребята 
принимали участие. 

Творческий сезон бли-
зится к завершению. Ребя-
та закроют его участием в 
городском конкурсе «Раду-
га танца», итоговом концер-
те студии эстрадного во-
кала «Позитив» и, конечно 
же, выступлениями на ме-
роприятиях, посвященных 
одному из главных праздни-
ков страны — 9 Мая. 

Следующий год обе-
щает быть еще более на-
сыщенным. Помимо новых 
номеров к 25-летию кол-
лектива, артисты планиру-
ют восстановить две поста-
новки «Иллюзион» и «Ма-
руся». Много лет назад эти 
танцевальные композиции 
были созданы по инициа-
тиве мэра Воркуты Игоря 
Шпектора. 

Ольга РЫЖОВА

взяли Гран-при Междуна-
родного многожанрового 
фестиваля «Браво». Танец 
«Ложки» в стиле хип-хопа 
в исполнение воркутинцев 
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СТРАТЕГИЯ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ
2 апреля исполни-

лось три года с того дня, 
когда республику воз-
главил Владимир Уйба. 
Напомним, весной 2020 
года Коми занимала чет-
вертое место в списке 
регионов страны по чис-
лу выявленных случаев 
заражения коронавирус-
ной инфекцией. Руково-
дивший тогда регионом 
Сергей Гапликов подал в 
отставку. Президент Рос-
сии Владимир Путин под-
писал указ о назначении 
временно исполняющим 
обязанности главы Коми 
Владимира Уйба.

Владимир Уйба возгла-
вил Республику Коми в один 
из самых сложных перио-
дов ее истории: пандемия, 
самоизоляция, экономиче-
ские трудности, природные 
ЧП. На весну 2020 года при-
шелся даже рекордный за 
последние 30 лет паводок в 
регионе. Все это стало для 
нового руководителя ре-
спублики серьезным испы-
танием на прочность, кото-
рое он выдержал. Поэтому 
осенью 2020 года жители 
Коми, оценившие результа-
ты работы временно испол-
няющего обязанности руко-
водителя региона, избрали 
Владимира Уйба главой РК.

После тяжелого для 
всех нас пандемийного 
2020 года наступил не ме-
нее сложный 2021-й, тоже 
прошедший под знаком 
борьбы с коронавирусом. 
2022 год – специальная во-
енная операция и санкции. 
В этих условиях глава и 
правительство региона не 
только не сдали допанде-
мийные позиции республи-
ки, но и улучшили ситуа-
цию практически во всех 
сферах жизни в Коми.

О детях и родителях
Одним из важнейших 

направлений работы главы 
и правительства Коми в эти 
три года стала социальная 
поддержка населения, в 
которой нуждались в пер-
вую очередь многодетные 
семьи, малообеспеченные, 
инвалиды и ветераны. 

Несмотря на все эко-
номические трудности, в 
Коми не только не сокра-
тили объемы мер соцпод-
держки, но и ввели новые 
их виды. Например, в 2022 
году различные виды со-
циальных выплат получили 
более 250 тысяч человек, 
предоставлено около ста 
видов поддержки. В том 
числе различные пособия 
и выплаты получили более 
45 тысяч семей с детьми.

В Коми предоставля-
ют ежемесячные выплаты 

в связи с рождением или 
усыновлением первого, 
третьего и последующих 
детей. Выплачивают ре-
гиональный семейный ка-
питал на первого, а также 
третьего или последующих 
детей – 150 тысяч рублей. 

Кроме того, возмещают 
расходы на проезд бере-
менным женщинам из труд-
нодоступных местностей в 
медицинские организации, 
которые оказывают по-
мощь во время беременно-
сти и родов. Многодетным 
семьям Инты и Воркуты 
компенсируют расходы на 
оплату транспортных услуг 
по перевозке личных лег-
ковых автомобилей желез-
нодорожным транспортом 
до Сосногорска. Выплаты 
достигают 40 и 50 тысяч 
рублей. Выплачивают по-
собия на приобретение 
продуктов питания всем 
беременным женщинам и 
малоимущим кормящим ма-
терям. 

 В 2022 году по пору-
чению Владимира Уйба в 
роддомах женщинам, ро-
дившим ребенка, стали 
дарить комплекты детских 
принадлежностей «Пода-
рок новорожденному». В 
подарочный комплект вхо-
дят 17 предметов, включая 
постельное белье, пеленки, 
одеяло, подушку, носочки, 
подгузники, косметические 
средства для ухода и купа-

ния – все то, что требуется 
малышу после выписки из 
роддома. Составляющие 
подарка упакованы в боль-
шую сумку с символикой 
Коми. Если в семье появи-
лись на свет сразу двое или 
более детей, то на каждого 

малыша предоставляет-
ся отдельный комплект. В 
2022 году закуплены 5178 
подарочных комплектов на 
общую сумму 19 миллионов 
рублей, вручено 3086 пода-
рочных комплектов. 

Людям, награжденным 
орденом «Родительская 
слава» и воспитывающим 
не менее девятерых де-
тей, трое из которых еще 
не достигли 18 лет, предо-
ставляется единовремен-
ная социальная выплата на 
приобретение автомобиля, 
но не более миллиона ру-
блей. В Коми этой мерой 
поддержки уже воспользо-
валась одна семья. 

Также компенсирует-
ся приобретение транс-
портного средства семьям, 
воспитывающим семерых 
и более несовершеннолет-
них детей, сумма компен-
сации – до 1,2 миллиона 
рублей. Многодетным се-
мьям компенсируются рас-
ходы на оплату за жилое 
помещение и коммуналь-
ные услуги. Многодетным 
семьям, а также семьям с 
тремя и более детьми до 23 
лет предоставляется посо-
бие на оплату проезда на 
автобусе для каждого ре-
бенка-школьника или сту-
дента-очника. Кроме этого, 
многодетным семьям ком-
пенсируются расходы на 

приобретение автономных 
дымовых пожарных изве-
щателей. Семьи, имеющие 
семерых и более несовер-
шеннолетних детей, полу-
чают ежегодную денежную 
выплату для их подготовки 
к учебе – по пять тысяч ру-
блей на каждого ребенка в 
возрасте с шести до 18 лет. 

Одиноким неработаю-
щим трудоспособным ро-
дителям или опекунам не-
совершеннолетних детей с 
инвалидностью положена 
ежемесячная выплата в 
три тысячи рублей. Если в 
семье воспитываются не-
сколько детей с инвалид-
ностью до 18 лет, то вы-

плата предоставляется на 
каждого ребенка.

Помощь в сложных
ситуациях
В Коми есть нерабо-

тающие пенсионеры, де-
ти-инвалиды и несовер-
шеннолетние, потерявшие 
кормильца, размер пенсии 
которых не достигает ре-
гионального прожиточного 
минимума. Таким гражда-
нам назначается регио-
нальная социальная допла-
та к пенсии, причем с 2022 
года это делается в безза-
явительном порядке.

Также в 2022 году в 
Коми увеличена стоимость 
питания, которое бесплат-
но предоставляется школь-
никам и студентам из мало-
имущих семей.

Значительно расширен 
перечень труднодоступных 
местностей, жителям ко-
торых, страдающим онко-
логическими заболевания-
ми, возмещают расходы на 
проезд к месту обследова-
ния и лечения и обратно.

Малоимущим гражданам 
и отдельным категориям 
граждан предоставляется 
единовременная матери-
альная помощь при газифи-
кации жилья. В 2022 году 
по решению главы Коми ее 
размер увеличен до 75 ты-
сяч рублей, и расширены 
направления ее использо-
вания. С 2023 года этот вид 
государственной социаль-
ной помощи возрос до 100 
тысяч рублей. 

С заботой
о старшем поколении
С 2022 года по пору-

чению Владимира Уйба 
бесплатное социальное 
обслуживание в любой 
его форме могут получать 
труженики тыла, узники 
фашистских лагерей и жи-
тели блокадного Ленин-
града. В том же году право 
на бесплатное социальное 
обслуживание на дому за-
креплено для военнослу-
жащих, граждан, прини-
мавших участие в специ-
альной военной операции 
на территориях Украины, 
ДНР и ЛНР и получивших 
в ходе ее проведения ра-
нения.

С 2023 года по иници-
ативе главы региона бес-
платное социальное обслу-
живание во всех формах 
предоставляется жителям 
нашей республики, кото-
рые относятся к категории 
«дети войны». 

Социальные услуги во 
всех формах социального 
обслуживания ежегодно 
получают порядка 27 ты-
сяч жителей Коми. 

Для пожилых людей и 
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граждан с инвалидностью, 
которым необходимо кру-
глосуточное социальное 
обслуживание, в 2022 году 
открыли новые современ-
ные корпуса – на 70 мест 
в Сысольском районе в Ку-
нибском интернате «Сила 
жизни» и в Сыктывкаре 
на 90 мест в Тентюков-
ском доме-интернате для 
престарелых и инвалидов. 
Строительство стало воз-
можным благодаря проек-
ту «Старшее поколение» 
национального проекта 
«Демография». 

От детского сада
до школы
За последние два года 

в республике введены в 
эксплуатацию несколько 
детских садов: на 270 мест 
в селе Выльгорт Сыктыв-
динского района и микро-
районе Кочпон-Чит в Сык-
тывкаре, на 45 мест в селе 
Щельябож и на 80 мест 
в селе Мутный Материк 
Усинского района. Для до-
школят сыктывкарского 
микрорайона Орбита были 
выкуплены два помещения 
на 144 места в новых жи-
лищных комплексах под 
обустройство детских са-
дов. В апреле новоселье 
отметят малыши посел-
ка Кажым Койгородского 
района, здесь откроется 
детский сад на 41 место.

В 2022 году в селе По-
моздино Усть-Куломского 

района открылась шко-
ла на 400 мест. 3 апреля 
распахнула двери новая 
школа в селе Объячево 
Прилузского района. Трех-
этажное здание рассчита-
но на 600 учеников. 

Еще несколько объек-
тов находятся в стадии 
строительства: школа-дет-
ский сад на 90 ученических 
и 40 дошкольных мест в 
селе Усть-Ижма Ижемско-
го района и школа на 600 
мест в селе Ижма Ижем-
ского района, на 825 мест 
в микрорайоне Емваль Эж-
винского района Сыктыв-
кара.

В этом году начнется 
строительство единого об-
разовательного комплекса 
на 750 мест в селе Выль-

горт Сыктывдинского рай-
она, школы на 825 мест 
в Сыктывкаре, детского 
сада на 99 мест в деревне 
Бакур Ижемского района, 
детского сада на 25 мест в 
поселке Озёрный в Печор-
ском районе.

Модернизируются и ос-
нащаются современным 
оборудованием и уже име-
ющиеся школы и детские 
сады. Например, в 2021 
году в школе села Усть-
Кулом проведена замена 
33 окон. В масштабах ре-
спублики вроде бы мелочь. 
А для учеников и учите-
лей – событие, которого 
они ждали годами. Старые 
деревянные окна давно 
прогнили, в классах было 
холодно. Установка совре-
менных оконных конструк-
ций позволила обеспечить 
оптимальную температуру 
в помещениях. Теперь дети 
учатся в тепле. Работы вы-
полнены в рамках гранта 
главы Республики Коми.

Грант главы региона 
буквально согрел и ре-
бятишек в детском саду 
«Сказка» поселка Кебанъ-
ель Усть-Куломского райо-
на. Детский сад, в котором 
каждый день находятся 
более сотни воспитанни-
ков, был построен в 1988 
году, старые стены пропу-
скали холод. В 2021 году в 
детском саду проведен ре-
монт, наружные стены об-
лицевали металлическим 

сайдингом, в помещениях 
стало тепло.

27 августа 2022 года 
в Воркуте в рамках реа-
лизации национального 
проекта «Образование» 
открылся первый арктиче-
ский школьный технопарк 
«Кванториум». У детей 
Воркуты и близлежащих 
северных районов появи-
лись новые возможности 
для обучения по предме-
там естественно-научной 
и технологической на-
правленности. В 2023 году 
школьный «Кванториум» 
будет создан на базе сред-
ней школы №10 Ухты.

В 2022 году открыты 20 
центров образования есте-
ственно-научной и техноло-
гической направленностей 

«Точка роста». К 2025 году 
в республике создадут 148 
центров «Точка роста». 

Лекарства бесплатно
Бесспорным успехом 

стало фактическое реше-
ние под руководством Вла-
димира Уйба застарелой 
проблемы отсроченных 
льготных рецептов.

Много лет ситуация с 
обеспечением льготников 
лекарствами вызывала 
справедливое негодование 
жителей Коми – рецепты 
на лекарства были, а нуж-
ные препараты в аптеках 
отсутствовали. Льготнику 
предлагали подождать, 
а рецепт попадал в кате-
горию отсроченных. Если 
при тяжелом заболева-
нии ждать возможности 
не было, льготник покупал 
нужный лекарственный 
препарат в коммерческих 
аптеках – там-то лекар-

ства были. К началу 2022 
года число отсроченных 
рецептов в республике 
приближалось к 30 тыся-
чам, наблюдались перебои 
с поставкой сахароснижа-
ющих, противосудорожных 
лекарств и препаратов для 
лечения эндокринных забо-
леваний.

Глава республики и ру-
ководство минздрава Коми 
провели огромную работу 
для решения проблемы с 
обеспечением льготников 
лекарствами. В итоге был 
создан единый оператор по 
централизованной закуп-
ке медикаментов и лечеб-
ных средств. С мая 2022 
года новая система начала 
работу. Благодаря этому 
количество отсроченных 
льготных рецептов снизи-
лось более чем в 250 раз. 

Кроме того, в 2022 году 
в Коми внедрена система 
обеспечения лекарствен-
ными препаратами при 
выписке из стационара. 
Пациенты, проходившие 
лечение в больнице после 
перенесенных инфарктов 
и инсультов, оперативных 
вмешательств, при выписке 
получают бесплатно запас 
лекарств на три месяца. 
Это позволяет уменьшить 
вероятность повторного 

инфаркта или инсульткри-
зисного состояния.

От добычи –
к переработке
В Коми реализуется план 

диверсификации экономи-
ки республики на 2021-2030 
годы. Диверсификация – 
это переход от добычи ре-
сурсов к их переработке. На-
помним, разработать такой 

план правительству России 
совместно с правительством 
Коми поручил президент 
страны Владимир Путин по 
итогам совещания по во-
просам развития угольной 
отрасли. План включает в 
себя целевые параметры 
по увеличению уровня за-
нятости населения в отрас-
лях, не связанных с добычей 
угля, а также предусматри-
вает отдельные мероприя-
тия в Воркуте и Инте.

Ключевая цель реализа-
ции плана мероприятий – 
повышение качества жизни 
населения на территории 
Коми за счет диверсифи-
кации экономики региона и 
устойчивого экономическо-
го роста.

В план включены 50 ин-
вестиционных проектов, 
которые реализуются на 
территории 15 муниципаль-
ных образований Респу-
блики Коми. 

По плану диверсифика-
ции к 2026 году будет соз-
дано около шести тысяч 
рабочих мест и привлече-
но почти 150 миллиардов 
рублей внебюджетных ин-
вестиций. К 1 января 2023 
года уже привлечено 18,7 
миллиарда рублей, созда-
но 467 рабочих мест. Из 50 
проектов, включенных в 

план, полностью реализо-
ваны 14. Почти все остав-
шиеся находятся в стадии 
реализации. Республика 
идет по выполнению плана 
с опережением.

«Комиавиатранс»:
полет нормальный!
Правительство респу-

блики поддерживает реги-
онального авиаперевозчи-

ка. В  регионе действуют 
программы субсидирова-
ния авиаперевозок и аэро-
портовой деятельности 
предприятия. В прошлом 
году по этим программам 
«Комиавиатранс» полу-
чил 831 миллион рублей. В 
этом году предусмотрено 
429 миллионов рублей. 

В 2022 году из бюдже-
та республики был выде-
лен 131 миллион рублей 
на завершение ремонта 
асфальтобетонного покры-
тия взлетно-посадочной 
полосы аэропорта Сык-
тывкара. В том же году Ре-
спублика Коми впервые с 
2017 года получила новый 
вертолет Ми-8МТВ-1, при-
бывший с завода в Казани. 
В Коми поступает свето-
сигнальное оборудование 
для вертолетных площа-
док в районах.

Правительство Коми 
отработало запуск новых 
межрегиональных авиа-
рейсов из Сыктывкара в 
Архангельск, Казань и Ека-
теринбург. Самолеты в эти 
города летают два раза в 
неделю. С апреля 2023 года 
открыта покупка билетов в 
Минеральные Воды.

Пять миллиардов
на жилье
Благодаря настойчиво-

сти правительства Коми и 
слаженной работе муни-
ципалитетов в 2022 году 
федеральный фонд содей-
ствия реформированию 
ЖКХ выделил республике 
пять миллиардов рублей 
на переселение граждан 
из аварийного жилья. Это 
позволило ускорить темпы 
расселения в новые дома 
граждан, которые стоят 
в очереди на 2023-2024 
годы. А это более пяти ты-
сяч человек.
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в Архангельске и собрали 
лучших борцов из восьми 
регионов Северо-Запада 
России.

– Анна Валиуллина и 
Милена Осташева взя-
ли «серебро», Анастасия 
Осташева, Рамир Ахметов 
и Александра Ряскина – 
«бронзу» на Республикан-
ском турнире по быстрым 
шахматам в Ухте. В этом 
году в соревнованиях уча-
ствовало рекордное ко-
личество спортсменов. В 
лично-командном зачете 
за призы боролись 112 шах-
матистов. 

– Андрей Дорошин стал 
первым, Варвара Серге-

В НЕСКОЛЬКО СТРОК...
ева – второй, Маргарита 
Герман и Сергей Сурин – 
третьими на Первенстве 
Северо–Западного феде-
рального округа по самбо 
среди юношей и девушек 
2009–2011 г.р. Воркутинцы 
выступали за сборную ко-
манду Республики Коми.

– Елизавета Талпа, 
Ярослава Сорокина и Лев 
Софьин показали лучшие 
результаты на Республи-
канском турнире по самбо 
памяти наркома танковой 
промышленности СССР 
В.А. Малышева. У спор-
тсменов – золотые медали. 

– Владислав Сазонов и 
Кирилл Белокопытов за-

– Андрей Дорошин в 
составе сборной Северо–
Западного федерального 
округа выступил на Пер-
венстве по дзюдо среди 
юношей и девушек до 15 
лет. В общем зачете коман-
да СЗФО заняла второе 
место, получив путевку в 
«Артек».

– Мухамедали Асадов, 
проявив характер и волю 
к победе, поднялся на выс-
шую ступень пьедестала 
почета на Первенстве Се-
веро–Западного федераль-
ного округа по спортивной 
борьбе (греко-римская) 
среди юниоров до 24 лет. 
Соревнования проходили 

В Воркуте прошел Открытый лыжный марафон «Полярная звезда–2023». Более 60 спортсменов разных 
возрастов испытали себя на дистанциях от одного до пятидесяти километров. В забегах участвовали лыж-
ники из Воркуты, Инты, Котласа и Охи Сахалинской области. Такое масштабное мероприятие по этому виду 
спорта в нашем городе было организовано впервые. 

АПРЕЛЬСКИЙ МАРАФОН

Инициатором его прове-
дения стал тренер по лыж-
ным гонкам спортивной 
школы «Арктика» (бывшая 
«Олимпиец») Андрей Аге-
ев. Сегодня под его руко-
водством 26 ребят осваи-
вают этот зимний вид спор-
та. Они активно участвуют 
в выездных соревнованиях, 
проводят лыжные забеги в 
родном городе. В этом году 
традиционное апрельские 
гонки, которые  обычно 
проходили на стадионе, 
решили расширить: пере-
нести в тундру, тем самым 
увеличив дистанцию, и 
пригласить спортсменов 
из других городов, то есть 
сделать настоящий лыж-
ный марафон. Руководство 
эту идею поддержало, и 
подготовка началась. Рас-
сказывает директор Цен-
тра спортивных меропри-
ятий «Юбилейный» Игорь 
Коновалов: 

– Для нас этот марафон 
был сложным как в техни-
ческом, так и в организа-
ционном плане. Во-первых, 

мы его проводили впервые. 
Во-вторых, у Воркуты осо-
бые климатические усло-
вия. Уже готовую лыжную 
трассу через несколько 
часов заметало, и приходи-
лось накатывать ее заново. 
Еще много нюансов необ-
ходимо было учитывать. 
Например, лыжников, ко-
торые бегут на 50 киломе-
тров, на трассе нужно два 
раза покормить: ресурсы 
организма потихоньку за-
канчиваются и требуют 
восстановления. Для этого 
должны быть оборудованы 
теплые пункты питания. 
Из-за большого количества 
участников прибавилось 
работы и у судей. Мы вы-
вели на мероприятие всех 
своих сотрудников и при-
влекли волонтеров. 

Стартовый городок был 
оборудован за чертой горо-
да, где хорошо просматри-
ваются бескрайние просто-
ры тундры и открывается 
красивый вид на Ураль-
ские горы. Спортсменов 
туда доставляли автобуса-

ми, а кто-то воспользовал-
ся личным транспортом. 
Любителей лыжных гонок 
не напугала морозная пого-
да. Погреться можно было 
горячим чаем, работала по-
левая кухня. 

Для сахалинца Рината 
Яхина, который называет 
себя любителем-професси-
оналом, этот марафон уже 
двенадцатый по счету.

– Я давно к вам собирал-
ся, – говорит спортсмен-ве-
теран,  – но очень сложная 
логистика. В этот раз до-
брался кратчайшим путем 
– всего за три дня, потому 
что поехал в Воркуту из 
Кандалакши Мурманской 
области, где участвовал 
в другом марафоне. Буду 
бежать пятьдесят киломе-
тров. Надеюсь, за три часа 
справлюсь. Конечно, это 
серьезное испытание. Рас-
считываю, что пройду его 
без потерь. На трассе буду 
в очередной раз с интере-
сом рассматривать тундру. 

Двадцать шесть первых 
лыжников пошли на дис-

танции 5, 10, 20, 25 и 50 
километров. Чуть больше 
21,5 минуты потребовалось 
воспитаннице спортивной 
школы «Арктика» Дарье 
Новак, чтобы преодолеть 
свою «пятерку». Она была 
первой из участников ма-
рафона, кто пересек фи-
нишную черту. 

– Десять километров 
бежала – тяжело очень, – 
рассказывает юная спор-
тсменка. – Немного рых-
лый снег, поэтому лыжи 
застревали в снегу. Еще и 
соперница сильная: у нее – 
первый взрослый разряд, у 
меня – третий. На победу 
не рассчитывала, но уда-
лось обогнать, потому что 
у моей конкурентки поте-
рялась лыжная палка. Я 
это заметила на середине 
трассы и решила: все – это 
мой шанс, вырвалась впе-
ред, обогнала, оторвалась 
и дальше ехала, сколько 
сил было. Это мой пер-
вый марафон, ни разу еще 
столько не бегала. 

Вторыми стартовали 

лыжники, которые выбира-
ли из дистанций на один, 
три или пять километров. 
Среди участников этого за-
бега были представители 
команды Инты. Так как это 
наши ближайшие соседи, 
лыжники стараются всегда 
приезжать на соревнова-
ния в Воркуту. В этот раз в 
марафоне участвовало во-
семь спортсменов. Своими 
впечатлениями поделился 
Костя Гегельский:

– Нормальная трасса. 
Горок нет, спокойно можно 
ехать. Я уже участвовал в 
марафонах, «пятерку» бе-
жал, сегодня три киломе-
тра преодолел. Справил-
ся. Тяжело было, когда в 
обратную сторону бежал, 
против ветра. Он замедлял 
ход. В Воркуте в первый 
раз. На следующий год, 
если пригласят, обязатель-
но приеду.

Победителям Открыто-
го лыжного марафона «По-
лярная звезда–2023» на 
церемонии награждения 
вручили медали, дипломы 
и статуэтки. Все участники 
этого большого спортивно-
го мероприятия получили 
медали финишеров и па-
мятные сувениры. Общий 
итог подвел идейный вдох-
новитель лыжных гонок в 
Воркуте Андрей Агеев: 

– Самое главное – мы 
справились с марафоном. 
Были, конечно, шерохова-
тости, но в будущем все 
доработаем. Спасибо всем, 
кто участвовал в его орга-
низации и проведении. Хо-
телось бы, чтобы ежегодно 
в нашем городе собирались 
любители лыжных мара-
фонов, чтобы эта трасса, 
изюминкой которой ста-
ли большой круг и тундра, 
была визитной карточкой 
«Полярной звезды». 

Ирина ШУМИХИНА

няли первое место, Данил 
Драгалев – второе, Курбан-
бек Самидинов и Максим 
Сазонов – третье на Респу-
бликанских соревнованиях 
на призы МСОО «Федера-
ция бокса города Сыктыв-
кара». Победители будут 
представлять Коми на Пер-
венстве Северо-Западного 
федерального округа.

– Давид Шишелов, 
Дмитрий Самойленко, Ар-
тем Михкельсон, Максим 
Ястребов, Даниил Коно-
плев и Дмитрий Шарыгин 
вернулись из Печоры с по-
бедой на зональных сорев-
нованиях по мини–футболу 
в зачет XYI–й Республи-
канской Спартакиады сре-
ди студентов, получающих 
среднее профессиональ-
ное образование. 

– «Олимп» показал са-
мую результативную игру 
на Первенстве Республики 
Коми по хоккею среди юно-
шей до 11 лет, сезон 2022–
2023. В финальном туре, 
который прошел в Воркуте, 
медали разыграли четыре 
команды: «Олимп» (Ворку-
та), «Парма» (Сосногорск), 
«Беркут» (Ухта) и «Север-
ная Олимпия» (Сыктыв-
кар). У хозяев турнира пер-
вое место.

– Ангелина Жилина – 
бронзовый призер Первен-
ства России по тхэквондо 
ИТФ. Она стала третьей в 
спарринге и принесла пер-
вую медаль в копилку сбор-
ной Республики Коми. Со-
ревнования среди сильней-
ших тхэквондистов страны 
прошли в Самаре.

Управление физической культуры и спорта администрации МО ГО «Воркута» выражает благодарность за помощь в подготовке мероприятия 
волонтерам, коллективам МБУ «Специализированное дорожное управление», МКУ «Производственно-технический комплекс», ОГИБДД ОМВД 
России по Воркуте, бригаде Скорой медицинской помощи, Воркутинскому АКАСЦ МЧС России, войсковой части № 97692 и родителям спортсменов.
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***
Это – было, было, было.
Было, право:
Мама в чайнике варила
Нам «какаво». –

И наваристо, и гоже,
Да под гренки!
Знамо дело – мама может,
Чтоб – без пенки.

По живому жизнь лекала
Раскроила.
Каши горькия немало
Заварила. –

Не отходы, не отрава, –
Ешь от пуза! –
Без родимого «какава».
Без Союза.

Я не плачу, я не вою. –
Плачут строчки:
Пепси-колу, да запоем
Пьют сыночки.

В уши им кричу иное,
Не калекам:
–Поищите-ка родное
По сусекам!

Пусть нарушится дремота
Отчей силы!
Видно, важное я что-то
Обронила.

И дословно, и построчно,
И не втайне
Я куплю такой же точно
Старый чайник.

И для счастья, и во славу, –
Не докука! –
Стану я варить «какаву»
Чудным внукам.

***
Положусь на волю Божью. –
Он на то и Бог.
И опять по бездорожью
Лет ещё чуток.

Край, где белые медведи,
Дорог мне и мил.
Вволю листопадной меди,
Песен и чернил.

Только в этом стылом мире,
Чувства не тая,
Мне родные – все четыре!
Всем ветрам – своя.

И под носом у Эреба
Жгу, смеясь, огонь.
А стихи слетают с Неба
Прямо на ладонь.

***
Пролога не будет, малыш, –
Навеки не рядом.
Легко о звенящую тишь
Ударишься взглядом.

Зато настоящей беды
Припадок не ранит:
Меж нами такие ряды
Стоят препинаний…

Косить научу трын-траву, –
Порода сорочья!
И в эту не нужно главу
Впускать многоточье.

Чернил не жалею (то бишь, –
Надежды убоги).
Ты видишь, как просто, малыш,
Писать эпилоги.

***
Свистом парму будит «скорый».
Направление – норд-ост.
Проезжаю я в который, –
Чинья-Ворык, Княжпогост.

Он трудяга, добрый «скорый»,
Однозначно, молодец!
Мимо – Микунь с Мескашором.
Здравствуй, станция Песец!

Еду я, чего-то стою
В Заполярной красоте.
Мы уже под Воркутою.
Вот, уже и в Воркуте!

Всё, о чём не досказала,
Доскажу, не утаю.
Я смотрю в глаза вокзала,
Он – на физию мою.

Не бранит за бегство, вроде.
Разлучить непросто нас.
Он смеётся, не отводит
От меня влюблённых глаз.

Несказанная истома.
Вьюга кружится, пляша.
Как же славно – снова дома.
Вновь на родине душа.

Ольга Васильевна Хмара  (Кашпур) – поэт, прозаик,
публицист, член Союза писателей России, член Союза журналистов России.

Родилась 26 июля 1962 года в г. Березники Пермской области. Окончила Воркутинский горный 
техникум по специальности «бухгалтерский учет» и Литературный институт имени А.М. Горького, 
факультет поэзии. Член Союза писателей России с 2009 года. Работала бухгалтером, редактором га-
зеты «Московский комсомолец» в Воркуте». Ее стихи публиковались в журналах «Север», «Войвыв 
кодзув», «Арт», «Наш современник», коллективных сборниках «Под полуночным солнцем», «Акти-
рованный день», «Высокие широты», в московском альманахе «Поэзия Победы». Ольга Хмара – по-
стоянный автор литературного альманаха Республики Коми «Белый бор». Автор четырех сборников 
стихов: «Письма в юность» (1994), «До востребования» (2002), «Каторжанка снегов» (2013), «Наречье 
русских зим» (2016). С 2017 г. проживает в Москве.
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Ольга Васильевна Хмара  (Кашпур) – поэт, прозаик, Я убит на войне
Без вести пропавшим
в украинском конфликте

Раскрошился свет белый в пух 
и прах.
Хоть и грудь в крестах – голова в 
кустах.

Воет одурем дикий «Смерч» по 
мне.
Я лежу в кустах мирно на войне.

Громы по земле и вороний гам.
Я в глаза взглянуть не могу 
врагам. –

Откатилася сила за межу.
И лежу себе, в небо не гляжу.

Не увидеть снов боле, так и сяк.
Неживой, вблизи незаклятый 
враг.

У него вполне утомлённый вид.
Тоже думает, в небо не глядит.

Как теперь ступить мамке на 
порог…
Ждёт меня Донецк, Мурманск, 
Таганрог.

Ждёт Рязань и Курск. Жарят 
пироги.
Голова в кустах: «Думать не 
моги!..»

Отслужил солдат Родине 
сполна.
И лежит… Идёт по земле война,

Хрипло хохоча: «А подай обол!»
Полон горюшка у неё подол…

У войны у той дел невпроворот:
Не подарит мне двадцать пятый 
год.

В ступе воду, чтò, говорит, 
толочь. –
Не родится сын, не увидишь 
дочь.

Полно, матушка, плакать – «ох!» 
и «ах!»
Нас немало здесь полегло в 
кустах.

И не страшно нам, и не снятся 
сны.
И красны кусты, и поля черны.

*** 
Волен решать, ктò был неправ.
Чья посильней треба.
Просто уйми дерзкий свой нрав.
Встань, посмотри в Небо. –

Там, в вышине – в горнее дверь.
Ярких среди точек
В душу тебе, в чашу потерь
Молча глядит Отче.

Неправоту, что по зубам,
Гордой душой видишь.
Просто войди в зябнущий храм.
Может, другим выйдешь.

***
Звучит весны неповторимый хит.
Весне никак нельзя – не быть поэтом.
Хочу читать хорошие стихи,
И пить вино хорошее при этом.

И вызывать ушедшее на «бис».
И на досуге обнимать полмира.
Ни, боже мой, – башкой с карниза вниз,
А только – вверх, советуют задиры-

Воробышки, piaf,лети, piaf! –
На тот большак лети, на перекрёсток.
У воробьёв вполне приличный нрав,
Хоть мне вороны ближе, и по росту.

Несу пальто небрежно на крыле.
Мне рукоплещут вещие вороны.
Весны опившись, чуть навеселе
Я к осени шагаю по перрону.

О, не горчи, пленительный букет!
Играй огнём на донышке бокала.
И снова спрячь на жизнь мою ответ. –
Что б не нашла, сколь долго б ни искала.

***
Крамолы в том нет,
Если счастлив поэт.
Но как они редки, в тучах просветы,
И как они счастливы редко, поэты.
Кому же так выгодно бедствие это?! –
Наложено вето на счастье поэта.

А стихи слетают с Неба
(Из новых стихов)

***
Хоть в оборот берут метаморфозы,
Ан, глядь, дела не так уж и плохи:
Чем оголтелей заедает проза,
Тем неизбежней пишутся стихи.

***
В беготне по разлукам и дням
Ничего не успело случиться.
Здесь перо не роняла жар-птица,
И несладко жилось воробьям.

Приходила без спросу зима,
Добросовестно боли жирели,
И учили прилежно метели,
Как сходить понаучней с ума.

Здесь, в моей тридевятой дали,
Ничего не успело случиться.
Только реже – любимые лица.
Только дети уже подросли.

Да ещё поезда кажут хвост.
Да тревоги родятся в рубашках.
Ничего…
И целую мордашки
Расшалившихся с вечера звёзд.

Публикация подготовлена с разрешения автора.   Больше стихов на сайте «Российский писатель»   https://www.rospisatel.ru/hmara-novoje2.html



14 ПЯТНИЦА 21 АПРЕЛЯ 2023       № 13(13)

Иван Павлович Морозов 43 года находился на ком-
сомольской и партийной работе, из которых 22 года 
был первым секретарем Коми обкома КПСС. Изби-
рался членом Центрального Комитета КПСС, депута-
том Верховного Совета СССР пяти созывов. С 1951-й 
по 1955 год работал на руководящих должностях в 
Воркуте. 

ТАЛАНТЛИВЫЙ ЧЕЛОВЕК ИВАН ПАВЛОВИЧ

Иван Морозов ро-
дился 30 сентября 1924 
года в с. Межадор Усть-
Сысольского уезда. Трудо-
вую деятельность начинал 
фельдшером. Участвовал в 
боях Великой Отечествен-
ной войны. Его послевоен-
ная биография богата со-
бытиями. Сразу же после 
демобилизации он присту-
пает к мирному труду, не-
сколько месяцев работает 
фельдшером при Койго-
родской больнице, активно 
участвует и в обществен-
ной жизни. 

В конце 1951 года в 
Воркуте создается город-
ской комитет партии. Для 
укомплектования аппарата 
вновь созданного городско-
го комитета требовались 
опытные кадры. Морозова 
направляют в Воркуту, где 
он работает заведующим 
организационным отделом 
горкома. В марте 1953 года 
его избирают председате-
лем исполкома городского 
Совета депутатов трудя-
щихся, где он работает до 
1955 года.

Николай Рочев, рабо-
тавший первым секрета-
рем Воркутинского горко-
ма партии первого созыва, 
секретарем обкома КПСС 
в 50-60-е годы, очень тепло 

вспоминает Ивана Павло-
вича: «Без преувеличения 
можно сказать, что Иван 
Павлович был талантли-
вым человеком, способным 
организатором и умелым 
воспитателем масс. Он 
стоял у руля республики 
почти четверть века. Люди 
видели в нем крупного ру-
ководителя большого твор-
ческого поиска, умеющего 
во время подметить новое, 
оценить его пользу, под-
нять трудящихся на его 
осуществление. Морозов 
обладал поразительной 
работоспособностью, вы-
делялся честностью и без-
упречностью в работе. Был 
смелым, целеустремлен-
ным в принятии решений. 
Хорошо знал партийное 
строительство, идеологи-
ческую работу, с ним было 
легко и интересно рабо-
тать. Отличался партийной 
принципиальностью, не пе-
реносил факты беззакония 
и несправедливости, без-
ответственности и благо-
душия в работе». 

В 1955 году Иван Пав-
лович поступил на заочное 
отделение Высшей партий-
ной школы при ЦК КПСС. 
В ноябре 1957 года он из-
бирается председателем 
исполкома Интинского го-
родского Совета народных 

депутатов, через год – пер-
вым секретарем городско-
го комитета партии, а 29 
октября 1965 года – пер-
вым секретарем Коми об-
ластного комитета КПСС. 
Руководил регионом более 
20 лет. 28 марта 1987 года 
по личному заявлению он 
был освобожден от долж-
ности первого секретаря 
обкома КПСС в связи с вы-
ходом на пенсию. 

ная доска (Решение Со-
вета МО ГО «Воркута» от 
26.05.2016 г. № 185).

И фотография хранит 
историю

Вручение переходя-
щего Красного Знамени 
ЦК КПСС, Совета Мини-
стров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ коллективу шахты 
«Воргашорская»

ческой бригады делегата 
XXVI съезда КПСС, Героя 
Социалистического Тру-
да Сахарова, бригад Дре-
мухова и Кулика, других 
проходческих коллекти-
вов, создающих надежный 
очистной фронт. Славят-
ся добычные коллективы, 
перешагнувшие 500-тысяч-
ный рубеж, а коллектив 
третьего участка – милли-
онный рубеж… 

Тов. Морозов под бур-
ные аплодисменты горня-
ков вручил представите-
лям шахты переходящее 
Красное Знамя ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ, за-
воеванное во Всесоюзном 
социалистическом сорев-
новании по итогам 1981 
года… 

Тепло поздравили вор-
гашорцев с награждением 
шахты высокой наградой 
Родины первый секретарь 
Комсомольского райкома 
партии Овинников, началь-
ник участка №8 соревну-
ющейся шахты «Октябрь-
ская» Лобес. 

Горняки «Воргашор-
ской» направили в адрес 
ЦК КПСС, Совета Мини-
стров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ письмо, в котором 
выразили сердечную бла-
годарность за высокую 
награду их труда и дали 
обещание успешно выпол-
нить задания 1982 года 
и пятилетки в целом. В 
торжественном собрании 
коллектива шахты «Ворга-
шорская» приняли также 
участие заведующий уголь-
ным отделом Коми обкома 
КПСС Чернов, первый се-
кретарь Воркутинского гор-
кома партии Курских, зам. 
председателя горисполко-
ма Кочетов, генеральный 
директор объединения 
«Воркутауголь» Беликов, 
председатель теркома про-
фсоюза угольщиков Мед-
ведев».

Материал использован
из архивных фондов МБУ 

«Воркутинский муниципаль-
ный архив». Фото Р. Митина.

НАША ИСТОРИЯ

Иван Морозов за заслу-
ги по развитию экономики 
и культуры Коми АССР удо-
стоен трех орденов Ленина 
(1966г., 1971г., 1984г.), ор-
денов Октябрьской рево-
люции (1981г.), Трудового 
Красного Знамени (1973 
г.), Отечественной войны 
(1985г.), «Знак Почета» 
(1948г.), «Народная респу-
блика Болгария» (1976г.), 
медалями «За боевые за-
слуги» (1943г.), «Заслужен-
ный работник народного 
хозяйства Коми АССР» и 
других наград. 

Иван Павлович ушел из 
жизни 26 апреля 1987 года. 
Боль и скорбь трудящихся 
республики образно выра-
зил в своем стихотворении 
Николай Гусятников: 

Умер Морозов.
Гиганта не стало,

Имя его величаво неся,
Коми земля от беды
застонала,

В траур оделась
республика вся.

Имя его в городах
и дорогах,

Для коми народа
великим он был,

Сделал Морозов
хорошего много.

Жаль только,
сам очень мало прожил.

В память о Морозове 25 
ноября 2016 года на здании 
Управления образования 
администрации Воркуты 
была открыта мемориаль-

4 марта 1982 года в ак-
товом зале администра-
тивно-бытового комбината 
шахты «Воргашорская» 
состоялось торжествен-
ное собрание. «…Его от-
крыл заместитель секре-
таря парткома шахты А.Ф. 
Крыжба. Он предоставил 
слово члену ЦК КПСС, пер-
вому секретарю Коми обко-
ма КПСС Морозову. 

В своем выступлении 
тов. Морозов дал высокую 
оценку вкладу горняков 
шахты «Воргашорская» в 
выполнение решений XXVI 
съезда КПСС, заданий пер-
вого года 11-й пятилетки. 
«Впервые в истории Печор-
ского угольного бассейна 
коллективом одной шахты 
добыто за год более пяти 
млн. тонн угля… 

– Славу коллектива тво-
рят люди. Первое слово 
хочется сказать о проход-
чиках, потому, что они пер-
вые прокладывают дорогу 
к углю, - сказал  Морозов. 

Он отметил высокие до-
стижения в работе проход-
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Если утвержденная ра-
ботодателем дата зарпла-
ты выпадает на выходной, 
деньги выдают накануне. 
Как правило, работодате-
ли платят зарплату по сле-
дующей схеме: один раз 
в месяц выдают аванс и 
один раз – окончательную 
выплату, скорректирован-

ЗАРПЛАТА И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ную на ранее выданный 
аванс.

Конкретный график пе-
речисления зарплатных 
денег работодатель обя-
зан зафиксировать в своих 
локальных нормативных ак-
тах: правилах внутренне-
го трудового распорядка, 
коллективном или трудо-
вом договоре, положении 
об оплате труда.

Согласно разъяснениям, 
достаточно чтобы сроки 
были закреплены в одном 
из приведенных выше ло-
кальных нормативных ак-
тах. По мнению Роструда, 

ДОСКА ПОЧЕТА
ДЕСЯТЬ ВОПРОСОВ ХАДЖАНАЗАРУ ХАИТОВУ

«Заполярье» продолжает постоянную рубрику 
«Доска почета», чьи герои – заслуженные воркутин-
цы, которые долгие годы работали в нашем городе, 
приумножали его славу и с ноября 2022 года их пор-
треты размещены на городской Доске почета. Ведут 
рубрику участники Клуба начинающих журналистов 
«Полярная сова» Дворца творчества детей и молоде-
жи. В этом номере на вопросы ребят отвечал  тренер 
по пулевой стрельбе спортивной школы «Арктика» 
(бывшая «Олимпиец») Хаджаназар Хаитов.

Сроки выплаты зара-
ботной платы закрепле-
ны в ст. 136 ТК РФ, со-
гласно которой деньги за 
труд сотрудникам следу-
ет перечислять: не реже, 
чем каждые полмесяца и 
не позже 15 календарных 
дней с окончания перио-
да, за который начисли-
ли выплату.

– Расскажите о вашем 
профессиональном пути.

– Мой путь начинался с 
детства. Я жил в Туркме-
нистане и начал занимать-
ся гимнастикой. Посвятил 
этому примерно полтора 
года. За это время достиг 
высоких результатов, даже 
был призером республикан-

ских соревнований. После 
травмы в этом виде спорта, 
я переключился на баскет-
бол, потому как спортом 
все равно заниматься хо-
телось. С тех лет и до сих 
пор я играю, сейчас, прав-
да, только по возможности. 
Но все же гимнастика - это 
любовь на всю жизнь. На 

сегодняшний день, я пре-
подаю пулевую стрельбу. 
В этот вид спорта пришел 
примерно в 7 классе, а если 
быть точнее, меня позвали. 
Мой брат был призером 
всесоюзных соревнований 
и очень сильным спортсме-
ном, поэтому меня тоже 
решили попробовать в 
этом направлении. Вообще,  
стрельба – это семейное 
дело. Мой папа в Великую 
Отечественную войну тоже 
был стрелком, снайпером. 

Я жил спортом и был 
очень активным мальчиш-
кой. В 8 классе уже попал в 
республиканскую сборную, 
а с 9 класса участвовал 
во Всесоюзных соревнова-
ниях и представлял свою 
республику на соревнова-
ниях. В 18 лет я выполнил 
норматив кандидата в ма-
стера спорта и мне предло-
жили работу инструктора 
методиста при областном 
комитете ДОСААФ. В мои 
обязанности входило вести 
тренировочные занятия 
с учащимися 6-7 классов. 
Однажды после очередных 
Всесоюзных соревнований, 
приехав домой, я получил 
повестку в военкомат, а 
значит – в армию. Тогда 
мне было уже 20 лет. Буду-
чи на службе, я еще полгода 
видел сны про спорт и как 
тренируюсь. Тяга и любовь 
к спорту не прекращалась 
ни на секунду. Вернувшись 
после армии, я поступил в 
Педагогический институт 
им. В.И. Ленина на специ-
альность «преподаватель 
военного начального обу-
чения и физического вос-
питания». Так и завязалась 
моя история будущего пре-
подавателя и тренера. 

– У каждого человека 
в жизни есть наставник. 
Кто стал для вас этим че-
ловеком?

– Это мои тренеры. Пер-
вый тренер по гимнастике 
Иван Федорович заложил 
фундамент моего физиче-
ского развития, тренер по 
баскетболу Татьяна Бори-
совна Казанкина воспита-
ла во мне командные ка-
чества, а также ловкость, 
выносливость и быстроту 
мышления. И самым глав-
ным наставником, учите-
лем и воспитателем стал 
для меня тренер по пуле-
вой стрельбе Михаил Ти-
мофеевич Казаков. 

– Какими чертами ха-
рактера должен обла-
дать тренер по пулевой 
стрельбе?

– В первую очередь, 
любить свое дело и про-
фессию всей душой. И, са-
мое важное, это передать 
ученикам свои навыки, 
умения, привить любовь к 
спорту и окружающим. Тре-
нер должен создать коман-
ду, которая работает как 
часы –  слаженно, уверенно 
и с уважением друг к другу. 

– Кем вы мечтали стать 
в детстве?

– Где-то в 15 лет у меня 
появилась мечта стать ав-
томехаником. В то время, 
парни нашего возраста 
увлекались мотоциклами. 
Поэтому любили разби-
раться в двигателях, мото-
рах и все что с этим было 
связано. 

– Время не стоит на 
месте. Меняется наш го-
род, меняются люди. Что 
на ваш взгляд останется 
неизменным?

– Неизменны здесь 
люди. Воркута – добрый 
город, у которого есть 
душа. 

– Какое ваше жизнен-
ное кредо?

– Довести любое нача-
тое дело до конца. Делать 
на совесть, качественно и 
для людей, и чтобы работу 
после меня никто не пере-
делывал. 

– Чем вам нравится 
заниматься в свободное 
время, есть ли у вас ув-
лечения?

– Свободного времени 
достаточно мало. Мой день 
распределен поминутно. 
Если у меня и выпадает та-
кая возможность, то я с ра-
достью, провожу свое вре-
мя в спортзале. Еще очень 
люблю играть в бильярд. 
А в первую очередь, когда 
я свободен, провожу вре-
мя дома, ведь там столько 
всевозможных дел. 

– Что самое важное в 
работе с детьми?

– Привить любовь к 
тому, чем они занимаются. 
Также, важно отношение к 
детям. Есть такое мнение, 
что тренер должен быть 
строгий, жесткий, но я 
считаю, что и доброта по-
могает достигать высшего 
успеха. Мои ребята его до-
биваются. Я горжусь ими. 
Любой результат достига-
ется трудом.

– Как вы думаете, ка-
кими качествами должен 
обладать воркутинец, 
чтобы попасть на Доску 
почета? 

– Честно, я считаю, что 
попал на Доску почета 
благодаря моим воспитан-
никам. Это заслуга детей, 
которых мы вырастили. 
Считаю, что воркутинец, 
должен относиться к свое-
му делу с таким же трепе-
том и душой. 

– Какое место в Вор-
куте вдохновляет вас и 
дает силы?

– Из моего окна откры-
вается прекрасный вид на 
аллею Пионеров, наш ма-
ленький зеленый оазис, на 
его фоне горный колледж, 
драмтеатр, Дворец твор-
чества детей и молодежи. 
Вот эти места меня вдох-
новляют. Эти здания – до-
стояния города. А еще, мне 
очень нравится наш стади-
он. Я вижу, как дети там 
тренируются, играют и это 
говорит о том, что город 
живет и будет жить. 

 
Над материалом

работали:
Надежда Притула,

Ольга Кичурка

в приоритете – Правила 
внутреннего трудового 
распорядка, поскольку это 
общий документ, нормы 
которого распространяют-
ся на весь персонал, в то 
время как трудовой дого-
вор регламентирует отно-
шения с определенным ра-
ботником, а коллективный 
договор может и вовсе не 
заключаться.

Нарушение сроков вы-
платы заработной платы 
предусматривает наказа-
ние: 

Административное на-
казание первичное (ч. 6 

ст. 5.27 КоАП):
– предупреждение или 

штраф в 10 000 – 25 000 
руб. для должностных 
лиц;

– штраф для виновника-
ИП – 1 000-5 000 руб.;

– штраф для виновника-
юр лица  –  30 000-50 000 
руб.

Административное на-
казание повторное (ч. 7 
ст. 5.27 КоАП):

– дисквалификация на 
1-3 года или штраф в 20 
000-30 000 руб. для долж-
ностных лиц;

– штраф для виновника-
ИП – 10 000-30 000 руб.;

– штраф для виновни-
ка-юридического лица – 
50 000-100 000 руб.

В случае задержки за-
работной платы работо-
датель должен выпла-
тить компенсацию.

За частичную невы-
плату заработной платы 
свыше трех месяцев или 
полную невыплату свы-
ше двух месяцев пред-
усмотрена уголовная от-
ветственность.

Администрация
МО ГО «Воркута»
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ВОРКУТА – СВОПЕРЕСЕЛЕНИЕ:
УВАЖАЕМЫЕ ВОРКУТИНЦЫ!

Администрация города Вор-
куты информирует: в период с 1 
января 2023 года по 1 июля 2023 
года гражданам, состоящим на 
учете имеющих право на получе-
ние социальных выплат для приоб-
ретения жилья в связи с переселе-
нием из районов Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностей, 
необходимо обратиться в отдел по 
учету и распределению жилья для 
подачи ежегодных заявлений.* 

Прием граждан осуществляет-
ся по адресу: г. Воркута, пл. Цен-
тральная, д. 7, каб. 205, 207, 211. 
Приемные дни: вторник, среда 
с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 
до 14.00 (контактные телефоны: 
5-52-85, 3-39-57, 5-52-16, 7-57-18). 
В случае невозможности обра-

титься в администрацию лично 
необходимо направить заявление 
посредством почтовой связи (по-
чта России) по вышеуказанному 
адресу.

*в соответствии с пунктом 
24 Постановления Правитель-
ства Российской Федерации от 
21.03.2006 №153 и и являющимся 
участниками комплекса процесс-
ных мероприятий «Выполнение 
государственных обязательств 
по обеспечению жильем отдель-
ных категорий граждан» государ-
ственной программы Российской 
Федерации «Обеспечение доступ-
ным и комфортным жильем и ком-
мунальными услугами граждан 
Российской Федерации».

В городе продолжается сбор гуманитарной помощи военнослужа-
щим, принимающим участие в специальной военной операции на Дон-
бассе и освобожденных территориях. Среди необходимых вещей ‒ ле-
карства и медицинские средства, одежда, бытовая химия и пр. 

Присоединиться к сбору могут все желающие – неравнодушные 
граждане, предприятия и организации. Дети и подростки могут пере-
дать письма солдатам со словами поддержки. Место и время сбора по-
мощи – (пл. Центральная, 7, 1 этаж) будни с 15.00 до 18.00 ч., суббота 
– с 12.00 до 16.00 ч.

Так, в списке заявленного к сбору:  одежда – футболки темного цве-
та, носки, трусы, маскхалаты, шапки (флис), нательное белье, костюмы 
«горки», обувь резиновая, обувь тактическая, берцы;  бытовая химия, 
средства гигиены (мыло, шампунь, зубная паста), влажные салфетки, 
пакеты мусорные большие, моющее средства, губки, бритвы, медицин-
ские средства и лекарства, медицинское оборудование, специальное 
оборудование (бинокли, рации, ночники, коллиматоры), инструменты – 
ножницы, скотч, стяжки пластик длинные крепкие, батарейки.

Напомним, первую партию гуманитарного груза в зону СВО (более 
150 коробок) с гуманитарной помощью отправили из Воркуты в зону 
проведения специальной военной операции в конце декабря. 

Пресс-служба администрации
МО ГО «Воркута»

МБУ «Специализированное дорожное управление» приглашает на постоянную работу по следующим специальностям: води-
тель автомобиля (эвакуатор) з/п от 40 000 руб, кузнец-штамповщик 3-4 разряда з/п от 38 981 руб, слесарь по ремонту автомобилей 
3-5 разряда з/п от 38 981 руб, машинист автогрейдера 6 разряда з/п от 40 000 руб, слесарь по топливной аппаратуре 3-5 разряда з/п 
от 389 81 руб, электромонтажник по распределительным устройствам 3-5 разряда з/п от 38 981 руб, электрослесарь строитель-
ный 3-5 разряда з/п от 38 981 руб,  водитель погрузчика з/п от 38 981 руб, водитель автомобиля категории С,Д з/п от 38 981 руб. По 
всем специальностям предусмотрен социальный пакет.

Для получения подробной информации обращайтесь: г Воркута, ул.Автозаводская,28, тел. (82151) 34423.
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В канун Дня Победы в Великой Отечественной войне в Республике Коми, в том 
числе и в Воркуте, продолжается ежегодный благотворительный марафон «Мы  
наследники Великой Победы». Сбором  и распределением собранных средств, 
как и в прошлые годы, займется Общественная организация ветеранов Воркуты.

Старт ежегодному бла-
готворительному марафо-
ну дал Глава Республи-
ки Коми Владимир Уйба. 
Губернатор отметил, что 
ветеранов Великой Отече-
ственной войны, к сожале-
нию, становится все мень-
ше, поэтому необходимо 
максимально окружить их 
заботой и сделать жизнь 
комфортной:

– Несмотря на то, что 
Правительство предостав-
ляет ветераном значитель-

МЫ НАСЛЕДНИКИ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

ные меры поддержки, этим 
людям сегодня нужна не 
только помощь государ-
ства, но  участие каждого 
из нас.   

Напомним, цель акции 
– оказание практической 
адресной помощи ворку-
тинским ветеранам и инва-
лидам ВОВ, а также при-
равненным к ним категори-
ям граждан, к которым от-
носятся вдовы инвалидов 
и ветеранов ВОВ, жители 
блокадного Ленинграда, 

лица, проработавшие в 
тылу, и бывшие несовер-
шеннолетние узники кон-
цлагерей.

Принять участие в ма-
рафоне, приуроченном к 
очередному празднова-
нию Дня Победы в Вели-
кой Отечественной войне,  
в поддержку ветеранов 
можно с помощь пере-
вода посильной денеж-
ной суммы по указанным 
ниже реквизитам.  

Полное наименование 

организации – Местная об-
щественная организация 
ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооружен-
ных сил, правоохрани-
тельных органов и бое-
вых действий г. Воркуты.

Сокращенное наимено-
вание организации – Об-
щественная организация 
ветеранов г. Воркуты.
Председатель – Высыпков 
Николай Алексеевич

Юр. адрес и индекс: 
169908, Республика Коми, 
г. Воркута, ул. Ленина, 
д.68

ИНН 1103045929
КПП 110301001
ОГРН 1201100000078 от 

14.01.2020
ОКВЭД 94.99 Деятель-

ность прочих обществен-
ных организаций, не вклю-
ченных в другие группи-
ровки Электронный ад-
рес - nik.vysypkov@mail.ru
Контактный телефон 
+7(912)5511915.

Платежные реквизиты:
Расчетный счет: 

40703810028000000575
Полное наименование 

банка: Коми отделение 
№ 8617 ПАО Сбербанк г. 
Сыктывкар

Корр. Счет: 
30101810400000000640 
БИК банка: 048702640


